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Un sujeto que se encuentra con la cautelar privativa de libertad, arrojó 

positivo luego de realizarse el examen PCR. El individuo no tuvo contacto 

con los reos foráneos que habían llegado infectados desde Santiago.

Testeo, trazabilidad y aislamiento serán parte de la nueva estrategia que está implementando el Minsal para enfrentar la pandemia. Desde la Seremi de Salud explicaron 
el trabajo que se está realizando en la materia y las modificaciones en los testeos tras el cambio de definición de caso de contacto estrecho.

AUTORIDAD SANITARIA INFORMA NUEVA PLANIFICACIÓN PARA CONTENER EL CORONAVIRUS
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EL BARÓMETRO

Los concejales de la comuna de Los Vilos, Berta Martínez (RN), Hector Molina 
(Independiente), Juan Hisi (Independiente), Julio Rojos (DC), Iris Hidalgo (UDI) y 
Christian Gross (PS) solicitaron que el edil Manuel Marcarián de un paso al costado 
y se preocupe de su salud.

Marcarian contaría con una licencia para  asistir solo de media jornada debido a 
su proceso de recuperación tras haber sufrido tiempo atrás un accidente cerebro 
vascular.

Según los integrantes del concejo municipal la ausencia del alcalde de Los Vilos no 
habría permitido enfrentar eficazmente el tema de la pandemia del coronavirus.

Aclararon que no se trata de una solicitud de renuncia, ya que no tienen la 
facultad para hacerlo.

A  través de una declaración pública solicitaron que al “alcalde que se preocupe 
de su salud, de tal forma que le permita seguir recuperándose de su lamentable 
accidente. Por lo tanto, volvemos a solicitarle que tome las providencias del caso y  

que permita dar un paso al lado por el bien común de los  habitantes de nuestra 
comuna y de esta forma permita que otra persona que está en el orden  de la 
subrogancia del municipio definido por Ud. y en  óptimas condiciones, pueda 
con las facultades legales que le permita la ley, tomar las riendas de los  difíciles 
momentos que estamos y seguiremos enfrentando por el bien de los vecinos de 
nuestro pueblo y que por cierto trabaje en conjunto con este Concejo Municipal.

Agregan que “La comuna no puede seguir con una alcaldesa en la mañana y 
otro alcalde en la tarde. Se requiere un alcalde empoderado, que esté en óptimas 
condiciones y pueda con las facultades legales que le permite la ley, liderar nuestra 
comuna, porque la situación así lo amerita.

Tenemos que pensar en el bien común y no en intereses personales y donde la 
responsabilidad, la disciplina, la solidaridad son fundamentales para entender 
los problemas y obrar en consecuencia. Por este motivo, solicitamos votar esta 
solicitud en este concejo municipal

EL BARÓMETRO

La Corte de Apelaciones de La Serena rechazó el recurso de protección interpuesto 
por apoderados en contra el Colegio Gerónimo Rendic de la ciudad, quienes solici-
taban una rebaja proporcional en el pago de las mensualidades durante el tiempo 
se mantenga la pandemia de covid-19.

En fallo unánime, la Segunda Sala del tribunal de alzada –integrada por los ministros 
Marta Maldonado, Christian Le-Cerf y Caroline Turner– rechazó la acción deducida tras 
establecer que no existe garantía constitucional afectada. “El recurso de protección 
fue rechazado toda vez que se estimó que aquella materia no es una que deba ser 
resuelta a través de la vía extraordinaria del recurso de protección, que es una medida 
de carácter urgente cautelar, sino que debe ser resuelta a través de un juicio de lato 
conocimiento, donde las partes además de dar cuenta de sus alegaciones puedan 
aportar prueba para acreditarlas”, indicó el ministro Le-Cerf.

El fallo agrega que: “no obstante lo anterior basta para rechazar (…) la recurrida 
ha expuesto sobre la implementación de un sistema de colaboración respecto 
de los apoderados que se encuentren en situación de no poder responder con la 
obligación contraída con el colegio, vía una evaluación de cada situación particular, 
como también una solución para aquellos apoderados que tiene beca o no pagan 
ya el arancel completo”.

“Por estas consideraciones y de conformidad con lo dispuesto en el artículo 20 
de la Constitución Política de la República y Auto Acordado sobre tramitación del 
Recurso de Protección, se rechazan los recursos de protección deducidos en contra 
de la Sociedad Educacional Gerónimo Rendic Ltda.”, concluye.

Con el objetivo de poder conocer cuáles son las actuales necesidades en las familias que 
asisten a los centros a rehabilitación, es que Teletón realiza su segunda encuesta nacional. 
Entre las principales razones de aplicar esta encuesta es conocer las necesidades y situación 
social de los pacientes en pandemia, e identificar factores de riesgo, problemas y carencias.

“Queremos comprender cuántas familias tienen conexión a internet, cuántas familias han 
perdido su empleo o han sufrido cambios en sus ingresos y qué necesidades de insumos 
básicos requieren con urgencia. También buscamos monitorear cómo están continuando 
con sus tratamientos a distancia, y conocer las percepciones y expectativas respecto al 
plan de atención que entrega Teletón”, aseguró Macarena Rivas, Sub Directora de Servicios 
Sociales y Comunitarios de Teletón. Estas investigaciones van a permitir visibilizar las 
necesidades de las personas con discapacidad siendo un aporte a las medidas que está 
tomando tanto el centro de rehabilitación como en las políticas a nivel país. Es por ello, 
que se invita a toda la comunidad Teletón a realizar esta encuesta que es 100% remota.

Corte rechaza recurso de protección 
por cobro de mensualidades en colegio

Teletón realiza encuesta nacional a sus pacientes

S e g ú n  i n f o r m ó 
CeazaMet se espera la 
llegada de un sistema 
frontal a la Región de 
Coquimbo durante la 
tarde de hoy sábado 4 
de julio.

Este sistema tendría 
características de tem-
poral en la costa de la 
provincia de Choapa, 
en donde se registra-
rían vientos modera-
dos a fuertes, por su 
parte en la cordillera 
de Los Andes se registrarían vientos fuertes a intensos.

Intensidad de las precipitaciones: 
- El sistema frontal dejará precipitaciones normales a moderadas en la costa 

y en los valles de provincia de Choapa y en las comunas de Monte Patria y de 
Combarbalá.

- La precordillera de la provincia de Choapa registraría precipitaciones de 
moderadas a fuertes.

- En las comunas de Ovalle y de Punitaqui se registrarían chubascos débiles 
a normales.

- En la provincia de Elqui y en la comuna de Río Hurtado se sólo se esperan 
probables chubascos.

De acuerdo a Luis Muñoz, meteorólogo del CEAZA, “este sistema tendría ca-
racterísticas de temporal en la costa de la provincia de Choapa y dejará preci-
pitaciones normales a moderadas en la provincia de Choapa y en las comunas 
de Monte Patria y de Combarbalá. En el resto de la Región se esperan probables 
chubascos o chubascos débiles.

Hoy se espera la llegada de un sistema 
frontal a la Región de Coquimbo

Concejales de Los Vilos piden a edil Manuel Marcarian dar un paso al costado

La Pastoral Social – Caritas de 
la Arquidiócesis de La Serena 
continúa trabajando en be-
neficio de quienes más lo 
necesitan. Esta vez, entregó 
30 Cajas Solidarias a la parro-
quia “San José Obrero” de La 
Antena, en la capital regional, 
y 20 a la comunidad religiosa 
Dominicas de la Anunciata, 
quienes desarrollan su apos-
tolado en Las Compañías, 
ayuda que irá destinada para migrantes del sector norte de la ciudad colonial. Esta 
colaboración es fruto de la campaña “Nadie se salva solo”, iniciativa que tiene por 
objetivo colaborar con quienes se han visto directamente afectados por las conse-
cuencias sociales y económicas de la pandemia,  y gracias a la cual se han entregado 
más de 200 Cajas Solidarias en diversas comunidades. La invitación es a seguir cola-
borando con esta iniciativa solidaria, la que pueden realizar a través de la donación 
de alimentos no perecibles, los que se pueden entregar en cada parroquia o capilla y 
que servirán para preparar las canastas familiares sociales. Por otra parte, se pueden 
realizar aportes en dinero, mediante transferencia electrónica o depósitos a la cuenta 
corriente del Banco Itaú Nº 208429847, a nombre del Arzobispado de La Serena, Rut 
81.779.300-2, enviando el comprobante al mail ayudasolidarialaserena@gmail.com, 
los que servirán para la compra de víveres y así completar más cajas solidarias. 

Entrega de Cajas Solidarias
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EDITORIAL

El Covid-19 se instaló para modificar nues-
tras rutinas, nuestras actividades, nuestras 
vidas. Producto de la actual contingencia, 
la movilidad de las personas de una región 
a otra, entre las comunas, en general de un 
espacio geográfico a otro, está sumamente 
restringida tanto por las aduanas sanitarias 
como por las barreras sanitarias, entre otras 
acciones.

En la región de Coquimbo, las autorida-
des determinaron hace ya varios meses la 
colocación de dos aduanas sanitarias en la 
ruta 5.  Por el acceso sur a la región funciona 
una aduana en el sector del balneario de 
Pichidangui, mientras que en el acceso sur, 
exista una segunda en las inmediaciones 
de La Higuera. 

En las primeras semanas de presencia de 
la pandemia, los habitantes de distintas 
localidades y comunas alzaron la voz para 
concretar las llamadas barreras sanitarias 
con el objetivo de detener el avance en la 
propagación del virus. 

Así, en distintas comunas se levantaron 
las barreras, en la mayoría de la veces con el 
apoyo de las respectivas municipalidades. 
Aunque, los organismos de seguridad y de 
salud han explicado que estas no pueden 

impedir el libre tránsito de las personas y 
los automovilistas, si se transforman en un 
desincentivo para la llegada de turistas o 
personas ajenas a los sectores custodiados. 

La última en concretarse fue la barrera 
sanitaria de la localidad de Punta de Choros, 
que tiene un alto flujo de turistas, ya que 
es el lugar desde donde se producen los 
embarques con destino a la Isla Damas. En 
poblado, además, los propios habitantes 
aplicaron una cuarentena preventiva.

Los organizadores de la “cuarentena” ex-
plicaron que habrá 7 días de paralización, 
los que  comenzaron el miércoles a las 22 
horas e incluirá a quienes trabajan en torno 
a productos como la jibia, las machas, entre 
otros  derivados del mar. En los próximos 7 
días, se retomarán las actividades pero se 
mantendrá restringida la salida y entrada 
de quienes no residen en la localidad. 

Se trata siempre de medidas que tiene como 
único objetivo el proteger a la población 
de un contagio por Covid19. Sin embargo, 
hay que velar que estas acciones no contra-
vengan la actual legislación y sean un foco 
de conflicto entre los lugareños y quienes 
intentan traspasar hacia las respectivas 
localidades. 

Cuarentenas preventivas en localidades 
Se trata siempre de medidas que tienen como único objetivo 

el proteger a la población de un contagio por Covid19. 

CARTAS

Inconstitucionales  

Las normas a las que nos sometemos 
y a las cuales están obligadas las autori-
dades nos permiten una convivencia 
ordenada y pacífica donde nadie debiera 
preocuparse por su libertad, integridad 
física o bienes. Nuestra Constitución 
establece el Principio de Legalidad, por 
el que ningún funcionario del Estado 

Valentina Ramirez Hernandez

puede arrogarse otras facultades 
o derechos que los expresamen-
te establecidos por ley. Es más, 
todos ellos juraron respetar la 
Constitución y las leyes.

Por ello, es extremadamente 
preocupante e inaceptable que el 
Presidente de la República promul-
gue una ley (de servicios básicos) 
que el Gobierno había declarado 
inconstitucional o que la presi-
denta del Senado considere que 
es posible obviar la Constitución a 
pretexto de cualquier valor que ella 
considere superior. Es igualmente 
inaceptable que parlamentarios 
presenten y aprueben proyec-

tos de ley inconstitucionales. Es 
atemorizante que funcionarios 
públicos promuevan medidas 
que dañan la institucionalidad. 
Es penoso que los tribunales se 
salten las leyes y la Constitución 
y hagan activismo a través de 
sus fallos.

Si los ciudadanos permitimos 
que actitudes como las descritas 
se sigan realizando, validamos 
que autoridades electas demo-
cráticamente atenten contra la 
institucionalidad que permitió 
su elección, lo que es una gran 
amenaza para nuestras libertades, 
derechos y democracia.

OPINIÓN

La pandemia del Covid19 ha acelerado la 
conversión a un mundo DARC (Digitalizado, 
Automatizado, Robotizado y Conectado). 
Muchos hemos vivido de manera cotidiana 
en este nuevo mundo, Digitalización a través 
de la lectura de El Día y gestión de documen-
tos con firma digital; Automatización a tra-
vés de salvoconductos de Comisaría Virtual; 
Robotización a través de asistentes virtuales 
en teléfonos, aspiradoras inteligentes y robots 
en casa e industria y Conectado, a través de 
redes de internet y en que la frase “se cayó el 
wifi” es sinónimo de aislamiento.

El ser competitivo en este mundo DARC, 
requerirá invertir en cerrar brechas de capa-
cidades, como la infraestructura de conexión 
vía redes 5G que permitirá velocidades de 
transferencia 10 veces más rápido que lo ac-
tual y disminuirá el tiempo de respuesta de 
la red (latencia) lo que permitirá la conexión 
de aparatos y equipos en forma simultánea, 
clave para el desarrollo de la Internet de las 
Cosas (IoT) y el machine to machine (MtM), 
lo más cercano a la Matrix que hemos llegado 
hasta ahora.

Será necesario cerrar brechas de competen-
cias, como el dominio de los algoritmos y la 
mecatrónica, necesitamos transformar la edu-
cación en un modelo continuo de obtención 
de competencias y habilidades, más allá de la 
acumulación de grados y certificados.

“Las rentabilidades o ganancias obtenidas en 
el pasado no garantizan que ellas se repitan 
en el futuro”, es una frase de los fondos de in-
versión que nos recuerda que lo que hicimos 
antes, todas nuestras apuestas anteriores no 
aseguran el éxito futuro. 

Realizar el análisis de nuestras brechas y 
trazar hojas de ruta para cerrarlas, de manera 
de volver a pararnos rápido y ser exitosos en 
la generación de oportunidades de empleo y 
emprendimiento en este nuevo mundo DARC.

Mauricio Rebolledo
Columnista El Día

El mundo DARC
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En algún momento tenía que pasar. 
Hasta ahora, la cárcel de Huachalalume 
no tenía ningún caso de Covid positivo 
que correspondiera a un reo “originario” 
de la zona, y sólo registraba los contagios 
de internos que llegaron desde recintos 
penales de la Región Metropolitana, algo 
que ya había provocado la molestia e 
indignación por parte de los funciona-
rios de Gendarmería, las familias de los 
presos, los propios reclusos, e incluso los 
habitantes del sector donde está empla-
zado el establecimiento penitenciario, 
quienes vieron que con los traslados se 
estaba poniendo en riesgo también la 
salud de ellos, ya que los condenados 
foráneos venían sin su examen PCR. 

Los temores se vieron concretados 
cuando se dio a conocer que algunos 
de los pacientes efectivamente llegaron 
con coronavirus, lo que se confirmó una 
vez que ya estaban en la cárcel local. En 
total, a la fecha se registran 18 contagios 
que están guardando cuarentenas en 
un módulo especialmente adaptado. 

De todas formas, las manifestaciones 
de molestia desde distintos sectores 
de algo sirvieron, ya que el ministro de 
Justicia finalmente expresó que de aquí 
en más, los traslados no se realizarían sin 
antes efectuar la prueba que verificara el 
estado de salud del interno. 

DESDE ADENTRO 

Pero los miedos no se disiparon. Las juntas 
de vecinos del pueblo de Huachalalume 
continuaron en alerta, y organizaron re-
uniones con las autoridades. Por su par-
te, los trabajadores del recinto también 
efectuaron acciones tendientes a evitar 
la propagación del virus, y veían como 
única alternativa el que no se llevaran a 
cabo estos traslados. Sin embargo, sucedió 
lo peor que podía ocurrir. El día martes, 
luego que por circunstancias especiales 
un reo se realizara el examen, el resultado 
dio positivo. 

Y no se trataba simplemente del “caso 
número 19”. El interno no venía desde 
otro recinto penal, ni siquiera era de otra 

ciudad. Era un imputado que se encon-
traba en prisión preventiva desde el tres 
de junio –hace más de un mes- al interior 
del penal. 

Las interrogantes surgieron de inmedia-
to. ¿Cómo, dónde y cuándo se contagió?, 
¿con cuántos otros presos tuvo contacto 
estrecho? De esos contactos estrechos, 
¿cuántos más adquirieron el virus y con-
tinuaron propagándolo? 

BUSCANDO RESPUESTAS 

De acuerdo a la información recabada 
por este medio, que tuvo acceso fuen-
tes al interior del penal, el caso positivo 
corresponde a un joven serenense de 23 
años, que estaba con la medida cautelar de 
prisión preventiva luego de ser detenido 

TOTAL INCERTIDUMBRE EN CÁRCEL DE 
LA SERENA TRAS CONTAGIO DE IMPUTADO 
QUE LLEVABA UN MES EN PRISIÓN

SEREMI DE SALUD LLAMA A LA CALMA:

Un sujeto serenense de 23 años que se encuentra con la 
cautelar privativa de libertad, arrojó positivo luego de 
realizarse el examen PCR. El individuo no tuvo contacto 
con los reos foráneos que habían llegado infectados desde 
Santiago, y pese a que existen diversas hipótesis, hasta 
ahora  es todo un enigma dónde cuándo y cómo contrajo la 
enfermedad. Lo concreto es que debido a su caso, un módulo 
completo permanece aislado con 64 reclusos que ni siquiera 
pueden salir de sus celdas. Los funcionarios de gendarmería 
están seguros que existe un brote imposible de frenar y 
sienten temor de ir a sus trabajos y poner en riesgo a sus 
familias

@eldia_cl

Juan Carlos Pizarro / LA SERENA en un procedimiento policial, y luego 
formalizado por posesión y tenencia 
de arma de fuego. 

Entró con otro sujeto, y su situación en 
la cárcel había sido bastante particular. Si 
bien no se sabe dónde pudo contraer el 
virus, existen algunas sospechas las que 
deberán ser dilucidadas en la respectiva 
investigación epidemiológica que reali-
zaría la Seremi de Salud. 

Por lo pronto, se conocen los lugares 
donde estuvo desde su detención y luego 
que entró al penal, donde en un primer 
momento realizó la cuarentena que 
efectúan todos los internos durante 14 
días en el módulo 2. 

Al llegar el día número 15 ambos in-
dividuos debían ser trasladados a la 
agrupación donde están los imputados, 
a la espera de la investigación penal, pero 
al llegar ese momento comenzaron a 
suscitarse los problemas, ya que ni al 
actual contagiado ni a su acompañante 
los querían recibir en ninguno de los 
módulos debido a problemas que tenían 
con otros internos. A esto se sumaba el 
contexto, debido a que los reos estaban 
reticentes al ingreso de cualquier sujeto 
que “viniera de la calle”, por lo mismo, 
continuaron en asilamiento en una 
celda aparte durante algunos días más. 

Finalmente debieron ingresar al mó-
dulo definitivo, y los funcionarios de 
Gendarmería los trasladan al número 
11. Allí, el sujeto que resultó positivo con-
tinuó teniendo inconvenientes y no 
hubo caso para que los demás reclusos 

Zona de debates

“Está todo aislado. Claramente 
es una situación estresante para 
los demás internos, pero es algo 
que se debe hacer. Respecto a la 
otra persona que permaneció 
con él, está en otro lugar dife-
rente”. 

LEONCIO HIDALGO 

DIRECTOR REGIONAL DE GENDARMERÍA

“Respecto al contagio lo que 
podemos señalar es que actual-
mente estamos en fase 4, lo que 
indica que tenemos transmi-
sión comunitaria de la enferme-
dad y las personas se pueden 
contagiar en cualquier lugar”. 

ALEJANDRO GARCÍA 

SEREMI DE SALUD
“Aquí hay mucho temor por-
que se pierde la trazabilidad y 
nadie sabe nada. No sabemos 
si nosotros como trabajadores 
estamos también contagiados. 
Aquí hubo varios funcionarios 
que tuvieron contacto”. 

JOKAN GARRIDO 

DIRIGENTE FUNCIONARIOS GENDARMERÍA

“Como defensoría nosotros, con 
todos los imputados que están 
en las cárceles de la región he-
mos estado en permanente con-
tacto sosteniendo periódica-
mente entrevistas con cada uno 
de nuestros representados”. 

INÉS ROJAS

DEFENSORA REGIONAL 
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Consultado el Seremi de Salud Alejandro 
García expresó que se encontraban mo-
nitoreando la situación en coordinación 
con Gendarmería y la Unidad de Salud 
del centro penitenciario. “Respecto al 
contagio lo que podemos señalar es que 
actualmente estamos en fase 4, lo que 
indica que tenemos transmisión comu-
nitaria de la enfermedad y las personas 
se pueden contagiar en cualquier lugar, 
por eso es necesario reforzar las medidas 
preventivas”, enfatizó. 

FUNCIONARIOS

Las distintas agrupaciones de funciona-
rios expresaron su preocupación e incluso 
su temor por lo que está ocurriendo. Jokan 
Garrido de Anfup manifestó que esto 
era totalmente distinto a lo que se tenía 
hasta el momento, que eran contagios 
que se sabía de dónde venían. “Aquí hay 
mucho temor porque se pierde la traza-
bilidad y nadie sabe nada. No sabemos 
si nosotros como trabajadores estamos 
también contagiados. Aquí hubo varios 
funcionarios que tuvieron contacto con 
el interno que dio positivo y a ninguno 
se le ha hecho el examen. La situación 
es súper complicada, porque nosotros 
estamos acá en un lugar donde el virus 
ya está en cualquier lado, y no sabemos 
si nos vamos a contagiar y lo vamos a 

Pese a que las visitas se suspendieron como una medida de evitar que el Covid-19 llegara a las cárceles, no fue suficiente y ya existe un 
contagio local, y no de un reo foráneo. 

LAUTARO CARMONA

•	 3	de	junio	del	2020
El sujeto queda en prisión pre-
ventiva luego de ser detenido y 
formalizado por tenencia ilegal 
de armas

•	 18	de	junio	del	2020
El individuo cumple con su cua-
rentena obligatoria antes de en-
trar en contacto con el resto de 
la población penal, pero tiene 
problemas con otros internos. 

•	 26	de	junio	del	2020
Recibe una golpiza en el módu-
lo donde es trasladado y debe 
ser llevado al hospital de La Se-
rena donde presenta síntomas 
y le realizan el PCR. 

•	 30	de	junio	del	2020
El imputado recibe el resultado 
de su examen el que finalmente 
arroja positivo, generando la 
alerta inmediata. 

Cronología

lo dejaran hacer ingreso, algo que no tuvo 
que experimentar su compañero quien 
sí fue recibido. 

Ante esto, el joven de 23 años sugiere 
que lo lleven al módulo 13, también para 
imputados en prisión preventiva, ya que 
“ahí tenía conocidos”. Pero no le sirvió de 
mucho ya que, según cuentan desde la 
institución penitenciaria, “no alcanzó a 
estar ni 10 minutos y lo molieron a palos”. 

DIRECTO AL HOSPITAL 

Consultado, el coronel Leoncio Hidalgo, 
director regional de Gendarmería, ratificó 
la información y precisó que cuando se 
produjo este incidente fue derivado al 
Hospital San Juan de Dios de La Serena. 
“Debido a sus lesiones tuvo que ser tras-
ladado. En el recinto hospitalario él pre-
senta algunos síntomas y le realizan el 
examen PCR. Pasados los días, nos llega 
el resultado que arroja Covid positivo”, 
asevera Hidalgo. 

El coronel, asevera que el sujeto prácti-

camente no tuvo contacto con otros reos, 
ya que no alcanzó a permanecer más que 
algunos minutos en el módulo 13, sin 
embargo, debido a que el otro individuo 
que estuvo en contacto directo y estrecho 
con él por casi 20 días sí permaneció 
bastante tiempo en el módulo 11 es que 
se decretó el aislamiento total de este 
sector habitado por unos 60 internos que 
por lo pronto, ni siquiera pueden salir 
de sus celdas al patio. “Está todo aislado. 
Claramente es una situación estresante 
para los demás internos, pero es algo que 
se debe hacer. Respecto a la otra persona 
que permaneció con él, está en otro lu-
gar diferente, también completamente 
aislado”, indicó. 

LOS PASOS A SEGUIR

Lo que viene ahora es incierto. Por lo 
pronto, se le realizó el examen PCR al 
contacto estrecho del contagiado, y se 
está a la espera del resultado, que, lo más 
probable es que también sea positivo. 

llevar a nuestras casas, a nuestras familias”, 
sostuvo Garrido. 

Freddy García, representante de los sub-
oficiales precisó que “esto es alarmante. Es 
obvio que hay más contagios entre nosotros, 
entre los internos. Como gremio hicimos 
todo lo posible por evitar esto, pero no se 
pudo porque en este caso en particular, más 
encima el contagio se produce por motivos 
indeterminados, no sabemos a ciencia cierta 
cómo pasó esto”, remarcó García, agregando 
que en el corto plazo solicitarán una nueva 
reunión con las autoridades de Justicia para 
analizar el nuevo escenario. 

DEFENSORÍA EN ALERTA 

La defensora regional Inés Rojas, también 
se mostró preocupada por lo que está ocu-
rriendo, sobre todo porque los individuos 
que en este minuto están en mayor riesgo, 
y de hecho de entre ellos salió el primer 
contagiado local, ni siquiera están conde-
nados. Es más, son inocentes hasta que 
no se demuestre lo contrario, pero están 
privados de libertad y además enfrentado 
este virus. “Gendarmería a nosotros nos 
puso en conocimiento de lo que estaba 
pasando respecto a este contagio, y por esa 
circunstancia es que este módulo completo 
está en aislamiento preventivo. Como de-
fensoría nosotros, con todos los imputados 
que están en las cárceles de la región hemos 
estado en permanente contacto sosteniendo 
periódicamente entrevistas con cada uno 
de nuestros representados para que ellos 
vayan teniendo clara la situación procesal en 
la que se encuentran y también como una 
política constante revisando estas prisiones 
preventivas para lograr que esta medida 
sea modificada por el arresto domiciliario 
total, por ejemplo. Así, ellos estarían menos 
expuestos”, aseveró. 

Desde lejos se puede apreciar el recinto penal donde algunos reos pueden salir al patio, 
otros no debido a la cuarentena. 

LAUTARO CARMONA

64
imputados es la capacidad 
máxima que tiene el módulo 
que está completamente aisla-
do, con los internos sin salir de 
sus celdas. 
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Un descenso en la cantidad de per-
sonas confirmadas con covid-19, a 
través del examen PCR, ha sido el 
escenario de los últimos días en el 
país según lo que ha informado la 
Autoridad Sanitaria.

Un posible peak de la pandemia a 
nivel nacional que podría haberse 
dado a mediados de junio cuando se 
registró la mayor cantidad de casos 
nuevos, superando los 6 mil contagios 
diarios, situación que luego habría 
vuelto a cambiar reportándose en 
promedio 3 mil casos en las últimas 
jornadas. 

Según explicó la epidemióloga y 
académica de la Universidad de La 
Serena, Paola Salas, el peak de una 
enfermedad es cuando se produce 
el mayor número de casos luego 
de tener un descenso de la curva, 
“cuando tú puedes observar que hay 
un descenso de los casos tu puedes 
decir que hubo un peak”.

“Podríamos decir que el peak se formó 
cuando hubo más casos informados 
en el país por día, que correspondería 
a las fechas del 12 de junio hasta el 14 
de junio. El día 14 hubo 6.938 casos 
nuevos y luego esto empieza a descen-
der pero lo hace a 6.290, por ejemplo 
el día 19 de junio y finalmente el 2 de 
julio hubo 2.498 casos y ayer 3.548, 
entonces si tu comparas los 6.938 a 
3.548 podríamos decir que es casi la 
mitad” detalló la experta.

Ahora bien, un panorama nacional 
que sería bastante diverso al local, 
puesto que en la región no habría un 
aumento claro ni parejo en la curva, 
ya que el día con mayor casos fue el 
8 de junio con 133 y le siguió el 15 de 
junio con 120.

“Después del 19 de junio empezó 
a descender la curva en la región, 
pero volvimos a tener 98 casos el 26 
de junio y volvimos a tener 104 el 29 
de junio, entonces hay que esperar 
mínimo un periodo de incubación 
después de un peak de casos altos” 
añadió Salas.

Aclaró que epidemiológicamente 
en la región había una curva propa-
gada o trasmisión propagada, don-
de no se habría superado la etapa 
de propagación de la infección, “se 
sigue propagando porque sube el 
número, luego baja un poco, vuelve 
a subir y eso habla de periodos de 
incubación que son relativos a que 
se va propagando de una población 
a otra el virus, entonces no podemos 
hablar que hay control todavía”.

Ahora bien, llama la atención que el 
número de casos diarios haya sufrido 
esta caída luego que desde el Ministerio 
de Salud cambiaran la definición de 
caso de contacto estrecho el pasado 
7 de junio, modificando las condicio-
nes de este grupo en específico para 
la aplicación de la PCR, cambio que 
podría haber afectado el número de 
casos positivos que se informa cada 

habido más enfermos graves desde 
que se anunció la disminución de los 
casos positivos en el país, algo que en 
la región sería más evidente, porque 
el 17 de junio habían 14 pacientes en 
la UCI, mientras que el 2 de julio eran 
35 y ayer fueron 41.

Respecto a la positividad en las mues-
tras analizadas, señaló que para hablar 
del control de la enfermedad debía 
haber una positividad de menos del 5%, 
es decir, 5 personas con PCR positivo 
de covid-19 cada 100 habitantes, cifra 
muy lejana a la actual en la región y 
en el país con un 27% y 25% respecti-
vamente al 2 de julio.

PEAK DE LA ENFERMEDAD

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

Mientras que a nivel nacional los casos diarios reportados 
han disminuido en los últimos 15 días, en la región la cifra 
aún es dinámica, presentándose días con mayor número 
de casos confirmados que otros. Esto se debería a que acá 
tendríamos una meseta propagada, eso quiere decir, que aun 
estaríamos en periodo de propagación del virus, por lo que 
sería difícil estimar un posible peak en la región.

@eldia_cl

Menor cantidad de casos 
positivos podría deberse a cambio 
de criterios en la toma de examen

La epidemióloga Paola Salas se refirió a la situación actual en la región y el país tras la supuesta “disminución“ de casos  positivos la que no 
estaría relacionada a menos personas enfermas, sino a un cambio en la conducta para la solicitud de PCR.

día y por ende cambiado la curva hacia 
una que va en descenso.

Estos nuevos casos positivos no esta-
rían incluyendo los casos estrechos, ya 
que con el cambio en la definición de 
caso no se le estaría realizando PCR a 
este grupo, y considerando que diaria-
mente se informan los casos con PCR 
positivo como casos nuevos, estarían 
quedando fuera casos que no están 
confirmados pero si tienen una gran 
probabilidad de ser positivos y que en 
el caso de la región correspondería a 
409 casos acumulados y 138 contactos 
estrechos probables activos. 

“La analogía es que si yo no doy acceso 
al PCR tampoco voy a tener positivos 
confirmados que son los que van a 
este número que alimenta la curva de 
casos positivos, eso podría deberse a 
que no hay necesidad de hacer PCR, 

sería como que la gente se empiece a 
enfermar menos o a un cambio en la 
conducta de solicitud de PCR”.

De acuerdo a lo explicado por la aca-
démica de la ULS, existirían dos razones 
por las cuales un PCR cambiaría, ya sea 
por una disminución efectiva en la 
cantidad de personas enfermas o por 
un cambio en la conducta de solicitud 
del examen.

Explicó que existen otras variables 
para determinar si efectivamente ha 
habido una disminución de los casos, 
como son el porcentaje de positividad 
de los casos analizados por cantidad de 
habitantes y la cantidad de enfermos 
graves en la UCI.

Sobre la cantidad de hospitalizados 
en cama UCI, el 5 de junio a nivel nacio-
nal habían 2.400, mientras que el 2 de 
julio eran 3.407 pacientes, es decir, ha 

Los positivos van a 
disminuir porque 
no le están haciendo 
examen a los 
contactos estrechos 
que antes si le 
hacían y donde la 
probabilidad de ser 
positivo es alta”. 

PAOLA SALAS

EPIDEMIÓLOGA Y ACADÉMICA ULS

Figura 1

N° total de 3.170 Casos confirmados COVID-19 y Exámenes PCR informados
laboratorio en región de Coquimbo hasta 03 Julio 2020, casos hasta 
21:00 PM del 02/07
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Elaborado por Dra. Paola Salas R (Académica ULS), Fuente: datos oficiales Gobierno de Chile, (https://www.gob.cl/coronavirus/cifrasoficiales/)

N° total de 3.170 Casos confi rmados COVID-19 y Exámenes PCR informadoslaboratorio 
en región de Coquimbo hasta 03 Julio 2020, casos hasta 21:00 PM del 02/07

> CASOS EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

FUENTE: ELABORADO POR DRA. PAOLA SALAS R (ACADÉMICA ULS), FUENTE: DATOS OFICIALES GOBIERNO DE CHILE, (HTTPS://WWW.GOB.CL/CORONAVIRUS/CIFRASOFICIALES/)
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Una nueva planificación se estaría 
implementando en el Ministerio de 
Salud como estrategia para enfrentar 
la pandemia del coronavirus, la cual 
estaría enfocada en tres aspectos según 
explicó la autoridad sanitaria, el testeo, 
la trazabilidad y el aislamiento (TTA).

El primero de estos, el aislamiento, 
se haría efectivo a través de las 10 
residencias sanitarias que tiene la 
región y que busca aumentar en este 
tiempo con la implementación de más 
recintos que cumplan esta función.

Sobre la trazabilidad, contó que se 
ha estado aumentando el personal 
para la realización de la trazabilidad, 
con 152 funcionarios realizando este 
proceso actualmente, 42 de ellos de 
la Seremi de Salud, 100 trabajadores 
de la APS y 10 funcionarios de los 
hospitales.

“Obviamente esto hay que ir aumen-
tándolo y perfeccionando porque 
debemos alcanzar a lo menos un 
80 o 90% de la trazabilidad y en este 
momento en general estamos bajo el 
80%, por eso está esta nueva estrategia 
que se está montando a nivel país y 
regional” expresó Alejandro García.

Sobre el último punto, el aumento 
del testeo, el Seremi de Salud indicó 
que están trabajando en una progra-
mación para una pesquisa activa, 
la que presentarán, primero al COE 
y posteriormente a la comunidad. 

“No sacamos nada de aumentar 
la cantidad de testeos de pacientes 
positivos si no somos capaces de 
salvaguardar su salud, la de su familia 
y de la población, por lo tanto esas 
tres áreas tenemos que trabajarlas en 
conjunto y acelerar los procesos para 
que salgan de forma más efectiva el 
testeo, la pesquisa y la trazabilidad 
para aislar rápidamente”.

CAMBIO EN LOS TESTEOS

Una nueva planificación que llega 
luego de un mes de realizado el cambio 
de definición de caso por parte del 
Minsal, el que modificó los criterios 
para la realización del examen de PCR 
al establecer una nueva definición 
para los contactos estrechos.

En pacientes sospechosos con dos o 
más síntomas de la enfermedad se les 

que es enviado a aislamiento.
“El hecho de establecer esta nueva 

definición  de caso, todos los casos 
sospechosos, persona que tenga sin-
tomatología relacionada con covid, el 
médico tratante, el médico que hace la 
sospecha del diagnóstico presuntivo 
de covid, el cual pide la PCR es el que 
tiene que entregar la licencia médi-
ca, sin embargo todos los contactos 
estrechos y los casos probables en la 
Seremi de Salud nosotros tenemos la 
obligación de entregarles la licencia 
médica a los contactos”.

BASADA EN 3 PILARESJaviera Sánchez C-M/ La Serena

Testeo, trazabilidad y aislamiento serán parte de la nueva 
estrategia que está implementando el Minsal para enfrentar la 
pandemia. Desde la Seremi de Salud explicaron el trabajo que se 
está realizando en la materia y las modificaciones en los testeos 
tras el cambio de definición de caso de contacto estrecho.

@eldia_cl

Autoridad sanitaria informa 
nueva planificación para 
contener el coronavirus

Durante la próxima semana la autoridad sa-
nitaria debería anunciar el nuevo plan de 
pesquisa activa que forma parte de esta 
nueva estrategia.

LAUTARO CARMONA

No sacamos nada 
de aumentar la 
cantidad de testeos 
de pacientes positivos 
si no somos capaces 
de salvaguardar su 
salud, la de su familia 
y de la población”. 

ALEJANDRO GARCÍA

SEREMI DE SALUD

aplica el PCR, “sin embargo, si tenemos 
un caso confirmado por PCR nace la 
segunda historia que son los contactos 
estrechos, los contactos estrechos si o 
si deben irse a cuarentena”.

Antes de este cambio, los contactos estre-
chos si eran pesquisados con el examen, 
pero con la nueva resolución, quienes son 
contacto de alguien positivo y presenta 
síntomas ya no requiere del examen, sino 
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Fuenzalida critica el retiro de pisco 
chileno desde Dutty Free indio

Parlamentario calificó de 
“actitud motonesca” la llevada a 
cabo por la cancillería peruana 
que vetó al pisco Waqar

CONDENA ACTUAR DEL PERÚ

El diputado UDI Juan Manuel Fuenzalida, 
calificó como “actitud matonesca” la 
llevada a cabo por la Cancillería peruana 
que vetó y solicitó retirar de la venta al 
pisco Waqar en el Duty Free de la India, 
anunciando que ya inició las gestiones 
ante la Cancillería de Chile para solicitar 
que lleve adelante un reclamo formal por 
este “veto que no tiene ningún sentido”.

“Creo que tenemos que condenar con la 
máxima fuerza la actitud matonesca que 
ha tenido la Cancillería peruana, a través 

Equipo El Día  / La Serena

@eldia_cl

de su embajador en la India, con una 
empresa productora de pisco de la región 
de Coquimbo donde si bien dicho país 
ha reconocido el aguardiente peruano 
con el nombre de nuestro producto 
nacional, no hay una definición clara 
a nivel mundial con este tema por lo 
que está haciendo el país vecino es 
simplemente un abuso”, dijo.

Fuenzalida indicó que “por ello es 

necesario retomar nuestra defensa 
a ultranza de la denominación de 
origen del pisco, que es un producto 
chileno, que nació en nuestra región 
de Coquimbo y del cual dependen 
muchas personas en esta zona y en 
la región de Atacama”.

“Vamos a llevar varias acciones con-
cretas. La primera es que ya le solicité 
a Cancillería un pronunciamiento 
para enviar una nota de reclamo al 
Perú por la actitud de su embajador 
en la India porque si bien él tiene el 
legítimo derecho de defender los 

intereses de su nación, estas acciones 
no pueden ser en base al matonaje”, 
anunció el legislador.

“Lo segundo es que voy a presentar un 
proyecto de resolución para que como 
Cámara de Diputados manifestemos 
nuestra molestia por esta situación. 
Hoy fue el pisco Waqar y mañana puede 
ser cualquier otra productora de pisco 
que se vea enfrascada en una pelea 
que la deben resolver los tribunales 
internacionales y no un embajador 
que se atribuye potestades que no 
tiene”, precisó Fuenzalida.

Fotografía cuando 
se dio el primer 
paso para la aso-
ciación de muni-
cipios pisquero
EL DÍA

Las autoridades entregaron un nuevo 
balance sanitario en el marco de la emer-
gencia por Covid-19. El Seremi de Salud, 
Alejandro García, informó que la Región 
de Coquimbo cuenta con 54 casos nuevos, 
llegando a un total de 3.224 hasta la fecha.

“En cuanto al detalle por comuna, po-
demos señalar que 22 de los casos nuevos 
corresponden a La Serena, 17 a Coquimbo, 
1 a Andacollo, 1 a La Higuera, 2 a Vicuña, 1 a 
Ovalle, 4 a Monte Patria, 1 a Río Hurtado y 2 
de otra región. Además, tenemos 3 casos 
nuevos sin notificar”, comentó.

La autoridad sanitaria además pro-
fundizó en el trabajo conjunto de 
fiscalización que se está desarrollando 
con el Ejército, Carabineros y la PDI en 
áreas céntricas y focales de La Serena y 
Coquimbo. “Iniciamos un exhaustivo 

Reportan 54 nuevos 
casos de contagio 
con Covid-19

comerciales”, complementó el Seremi 
García, quien reiteró el llamado a la 
población a evitar acudir al centro de 
las ciudades o lugares con gran aglo-
meración de personas.

En cuanto al balance de la Red Asistencial, 
la doctora Pilar Jiménez, Subdirectora(S) 
de Gestión Asistencial del Servicio de Salud 
Coquimbo, informó que la región cuenta 
con 419 camas disponibles, de las cuales 
37 pertenecen a la Unidad de Pacientes 
Críticos, divididas en 14 de la Unidad de 
Cuidados Intensivos y 23 de la Unidad de 

Tratamiento Intermedio. 
En relación a los pacientes hospitalizados 

por Covid-19 en la región, señaló que hay 36 
personas internadas en estado grave, con 
requerimiento de ventilación mecánica. 
“Hoy contamos con 79 personas interna-
das en nuestros recintos hospitalarios, de 
las cuales 36 están graves y conectadas a 
ventilación mecánica: 6 de ellas se encuen-
tran en el Hospital de Coquimbo, 11 en el 
Hospital de La Serena, 18 en el Hospital de 
Contingencia de Ovalle y 1 en la Clínica 
RedSalud Elqui”, detalló.

BALANCE REGIONAL

En dependencias de la ONEMI Regional se realizó un nuevo Comité de Crisis el que, tras dos 
semanas de ausencia, vuelve a estar liderado por la Intendenta de Coquimbo, Lucía Pinto.

Equipo El Día/ La Serena

La autoridad sanitaria informó que  22 de los casos nuevos 
corresponden a La Serena, 17 a Coquimbo, 1 a Andacollo, 1 
a La Higuera, 2 a Vicuña, 1 a Ovalle, 4 a Monte Patria, 1 a 
Río Hurtado y 2 de otra región. Además, de 3 casos nuevos 
sin notificar.

@eldia_cl

plan de inspecciones que incluye 
control de personas, visitas a centros 
comerciales, fiscalización en zonas 
céntricas de la conurbación y ferias 
libres. Hasta la fecha, contabilizamos 
6 fiscalizaciones en ferias libres, 832 
personas controladas por pesquisa 
de cuarentena, 38 centros comerciales 
inspeccionados y visitas de evaluación 
en La Recova y edificios públicos de La 
Serena, cursando 11 sumarios sanitarios 
por el incumplimiento de medidas 
preventivas en ferias libres y centros 

3224
es el total de casos de contagios 
en la zona hasta la fecha.

Entrega de implementos
Hasta la fecha, se han recibido 1.649.581 Elementos de Protección Per-
sonal (EPP) en los diferentes centros de atención de salud de la región, 
insumos que hoy presentan una alta demanda a nivel nacional, ya que 
constituyen la última barrera que protege contra daños a la salud por 
exposición a diferentes agentes de riesgo. 1.160.054 de estos elementos 
se han distribuido en hospitales, SAMU y residencias sanitarias y socio-
sanitarias de la región, mientras que los trabajadores de los Centros de 
Atención Primaria de Salud (APS), Servicios de Alta Resolutividad (SAR), 
Servicio de Urgencia Rural (SUR) y Servicio de Atención Primaria de Ur-
gencia (SAPU), recibieron 489.527 insumos para proteger a su personal, 
los que se han distribuido de forma paulatina en los distintos recintos.

EL DIA
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Literalmente la pandemia ha dado cuenta 
de los sitios turísticos que en el pasado eran 
los más visitados de la zona, como la Cruz 
del Tercer Milenio, que bullían de gente, 
pero que ahora permanecen cerrado al 
público, aunque desde la corporación de 
Turismo de la municipalidad, trabajan en 
un plan de reactivación que se aplicará en 
cuanto pase la crisis sanitaria.

Dada la realidad  actual, las pocas per-
sonas que llegan a lugares como La Cruz 
del Tercer Milenio, el Fuerte Lambert, 
el Mirador de Los Navegantes, el Barrio 
Inglés, entre otros, se encuentran con 
una imagen desoladora, ya que  no hay 
acceso ni ambiente turístico.

La gerenta de la Corporación de Turismo de 
la municipalidad de Coquimbo,  Antonieta 
Neira Barraza, reconoce que el sector ha 
sufrido una fuerte merma en las visitas y, 
por ende, pérdidas importantes de ingresos.

No obstante, señala que los íconos turísti-
cos de la comuna se siguen manteniendo, 
incluso sanitizando y que están terminan-
do un plan de reactivación turística para 
cuando pase la crisis sanitaria.

Deja en claro, eso sí, que “los nuevos tu-
ristas serán más exigentes y nosotros nos 
hemos estado preparando para el nuevo 
turista, ya que se va a requerir aplicar los 
nuevos protocolos, porque  se va a requerir 
seguridad y los primeros turistas serán 
internos, chilenos y nosotros tenemos que 
demostrarle a todo  Chile y al mundo que 
Coquimbo es un lugar seguro, que es con-
fiable y en eso estamos trabajando”, señala.

Plantea que como se sabía que el tema 
era muy complicado, desde que se co-
nocieron los primeros casos en el país, 
partieron trabajando mirando hacia el 
futuro. Primero con encuestas, para saber 
cómo estaba la gente, quiénes habían 
cerrado locales y luego con charlas de 
protocolo, de liderazgo, emocionales, 
entre otras.

PRINCIPALES ÍCONOS

La gerenta de turismo del municipio reco-

Íconos turísticos de la comuna porteña 
se encuentran cerrados por pandemia

noce que el principal ícono de Coquimbo 
es la Cruz del Tercer Milenio, pero que per-
manece cerrada para el acceso de turistas 
y de toda persona. Pero también tienen 
como hito  turístico el Estadio Francisco 
Sánchez Rumoroso, para el cual se diseñó 
una ruta de visitas.

De hecho, desarrollaron un video cor-
porativo en el que participa el jugador 
de Coquimbo Unido, Mauricio Pinilla, 
donde se muestra el recinto y los puntos 
más importantes de la comuna, y está 
subtitulado con lengua de señas.

RUTA TURÍSTICA INCLUSIVA

También se ganaron un proyecto Fonapi, 
consistente en una ruta turística inclusiva, 

“donde nosotros a través de una APP la 
gente puede conocer el Estadio Francisco 
Sánchez Rumoroso, la Ruta del Carpintero 
Inglés que la hacemos en el Barrio Inglés y 
una ruta de los diferentes hitos turísticos 
de la comuna”, señala Antonieta Neira.

LA SOLEDAD

Las pocas personas que se atreven por 
estos días a visitar sitios como la Cruz del 
Tercer Milenio, destacan que no esperaban 
encontrarse  con una imagen de soledad.

Es el caso de Santiago Cárdenas, oriundo 
de Iquique, quien se encuentra en la zona 
por motivos laborales, quien el fin de 
semana fue a conocer el lugar.

“Por las fotos que  había visto, me la 

SITIOS QUE ESTABAN LLENOS DE GENTE SE VEN SOLITARIOS Y TRISTES

El Fuerte Lambert, 
otrora l leno de 
turistas, en la ac-
tualidad luce con 
escasas personas 
que llegan al lugar 
que tiene un her-
moso paisaje y un 
hito histórico tam-
bién.

Óscar Rosales Cid/Coquimbo

Las pocas visitas que 
llegan a estos lugares se 
encuentran con sitios sin 
acceso y solo con personas 
que se preocupan de su 
mantención. Se prepara 
plan de recuperación 
turística futura.

@eldia_orosales

imaginaba con mucha gente, pero la ver-
dad es que está bastante triste y solitaria. 
Impresiona el enorme monumento que es y 
es lamentable que por esto de la pandemia 
se pierda un lugar tan lindo, pero hay que 
evitar enfermarse”, dijo.

Otro sitio de alta afluencia de turistas es 
el Fuerte Lambert, que en la actualidad se 
encuentra cerrado, con un letrero en el que 
se lee que la entrada es gratuita, pero la reja 
está cerrada.

En este caso, Dolores Artiaga, acompañada 
de su esposo, dijeron que habían concurrido 
por recomendaciones de amigos, “pero sa-
bíamos que podía estar restringido el acceso, 
así que tuvimos que mirar desde afuera, Es 
un lugar bello, pero se ve triste sin nadie en 
sus caminos”.

Otro sitio al que se puede llegar a pie es el 
Mirador de Los Navegantes, en una de los 
cerros de La Pampilla, el que lleva semanas 
sin visitas producto de La Pandemia, lo propio 
ha pasado con la feria artesanal del sector 
de la caleta, por donde escasamente pasan 
personas durante la semana.

El acceso a la Cruz del Tercer Milenio permanece cerrado y a pesar de ser un ícono del 
turismo local, la pandemia no permite visitas.

Los nuevos turistas 
serán más exigentes 
y nosotros nos hemos 
estado preparando 
para el nuevo turista, 
ya que se va a requerir 
aplicar los nuevos 
protocolos”.
ANTONIETA NEIRA BARRAZA

GERENTA CORPORACIÓN DE TURISMO.

EL DIA

EL DIA
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Esta semana el Consejo de Alta 
Dirección Pública dio a conocer el 
porcentaje de rebaja de los sueldos 
de distintos funcionarios de la ad-
ministración pública, cumpliendo 
así con el trabajo encomendado en 
la reforma constitucional que fue 
aprobada a fines de mayo. 

Para diputados, senadores y minis-
tros la disminución será de un 25%, es 
decir de $9.349.853 pasarían a ganar 
$7.012.390, 22 veces un sueldo mínimo. 

En el caso del presidente de la 
República, subsecretarios, inten-
dentes, gobernadores, delegados 
presidenciales y seremis el recorte 
será de un 10%, mientras que al per-
sonal de confianza presidencial se le 
aplicará un 1%. Así, por ejemplo, en la 
actualidad el mandatario recibe un 
sueldo bruto que asciende a $9.681.545 
y ahora se ajustará a $8.713.390.

Según la ley esta disminución opera-
ría por única vez y de forma transitoria 
hasta que comience a funcionar la 
comisión especializada que definirá 
los sueldos cada cuatro años y máxi-
mo 18 meses antes de comenzar un 
nuevo periodo presidencial. 

Las asignaciones parlamentarias 
no fueron encargadas al organis-
mo y permanecen inalteradas. De 
esta forma el sueldo bruto de los 
parlamentarios chilenos pasará de 
ocupar el segundo lugar de la OCDE, 
con US$13.638 mensuales, al séptimo, 
con US$10.229.

APRECIACIONES

El director del Instituto de Políticas 
Públicas (IPP) de la Universidad 
Católica del Norte, Luis Moncayo, 
analizó la medida y la calificó como 
un primer paso “necesario”, ya que era 
una materia que no se había discutido 
pese a la necesidad que expresaba la 
ciudadanía.

“Me parece bueno que se haya le-
gislado, este es un primer paso que 
acerca el nivel de remuneración de 
los altos funcionarios públicos con 
el mundo socioeconómico real de 
nuestro país. También me parece 
bien que los parlamentarios dejen 
de fijar sus propias remuneraciones 
(…) pasó mucho tiempo pero al final 
se alcanzó”, comentó. 

Respecto al porcentaje, el director 
del IPP dijo que para algunos es “poco” 
mientras que para otros es “mucho”, 
sin embargo, él prefiere verlo como 
una señal importante que puede ser 
modificada de acuerdo a la realidad 
económica del país y de la compara-
ción internacional. 

Por su parte, el presidente del Consejo 
para la Transparencia (CPLT), Jorge 
Jaraquemada, consideró el hecho 
como “bien orientado”, pero hizo 
hincapié en la necesidad de avan-
zar en acciones como la dedicación 
exclusiva y probidad y el control de 

tiene lo que yo llamaría una protec-
ción excesiva a los actores, si uno lo 
analiza con datos duros el nivel de 
remuneraciones es alto y tienen pri-
vilegios que se han mantenido como 
el uso de autos exclusivos sin ninguna 
limitación, beneficios sociales y otros 
que no tienen un costo significativo y 
que demuestran que necesitan cierta 
ciudadanización es por eso que no me 
parece buena señal”, agregó. 

Respecto a los alcaldes, el director del 
IPP dice que surge la duda “¿Por qué 
a unos sí y otros no?” y que no tiene 
que ver con bajas remuneraciones, 
al contrario, las califica como altas 
–en algunos municipios- respecto al 
nivel de responsabilidades de otras 
funciones públicas. 

“Me refiero a los municipios grandes 
porque los rurales tienen un correlato 
con la realidad local, pero ellos resal-
tan el argumento que es más difícil 
administrar comunas más grandes y 
que habría más responsabilidad, pero 
si lo comparamos con los intendentes 
que administran y gobiernan, nos 
volvemos a preguntar por qué unos 
sí y otros no”, reflexionó. 

EL PORCENTAJE SE ANUNCIÓ ESTA SEMANA
Alejandra Carvajal / La Serena

Si bien la disminución operaría por única vez y de forma 
transitoria hasta que comience a funcionar la comisión 
especializada que definirá los sueldos, coinciden que 
la función tiene que ser remunerada de acuerdo a las 
responsabilidades de sus atribuciones.

@eldia_cl

ACTORES VALORAN REBAJA DE 
SUELDO EN AUTORIDADES DE 
LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA

Me parece que esto 
está bien orientado. 
Rebaja las brechas 
que  existen entre 
la ciudadanía y los 
sueldos de estas 
autoridades, pero no 
deja de ser un tema 
más bien de orden 
simbólico”. 
JORGE JARAQUEMADA

PRESIDENTE CONSEJO PARA 
LA TRANSPARENCIA

Zona de debates

La función  pública debe se 
remunerada de acuerdo a la 
responsabilidad de sus atri-
buciones, pero eso en ningún 
caso  tiene que ser la motiva-
ción fundamental.

LUIS MONCAYO

DIRECTOR IPP-UCN

Estoy absolutamente de acuer-
do y yo creo de verdad y de cora-
zón que las personas que están 
en el servicio público están para 
aportar y colaborar más que 
con la intención que nos apor-
ten a nosotros.

LUCÍA PINTO

INTENDENTA

conflicto de intereses en el Congreso. 
“Más allá del debate sobre el porcen-

taje de rebaja de los altos sueldos de 
las autoridades y parlamentarios, me 
parece que esto está bien orientado. 
Rebaja las brechas que  existen entre 
la ciudadanía y los sueldos de estas au-
toridades, pero no deja de ser un tema 
más bien de orden simbólico”, indicó. 

PROFUNDAS DIFERENCIAS 
Y ROL PÚBLICO

Moncayo contó que la profundización 
de las diferencias entre “los que ganan 
mucho y los que ganan poco” hizo 
viable que el tema se analizara en la 
agenda pública y en la de los gobierno, 
pero que fue la llegada del siglo XXI 
y el desarrollo de un “mayor control 
social” sobre los actores públicos la 
que comenzó a reflejar la necesidad 
de una “cirugía mayor”. 

 “La función pública debe se remune-
rada de acuerdo a la responsabilidad de 
sus atribuciones, pero eso en ningún 
caso tiene que ser la motivación fun-
damental para ejercer cargos públicos. 
Lo que se debería esperar es que el 

elemento sustancial siempre sea la 
vocación de servicio”, aseveró.

Postura que también manifestó la 
intendenta Lucía Pinto, quien verá una 
disminución del 10% de su remunera-
ción. “Estoy absolutamente de acuerdo 
y yo creo de verdad y de corazón que 
las personas que están en el servicio 
público están para aportar y colabo-
rar más que con la intención que nos 
aporten a nosotros”. 

La jefa regional, que hace dos días se 
reincorporó a sus funciones, aseguró 
que la medida no evita que se siga 
trabajando por la región sino que todo 
lo contrario, “en una época  como está 
donde hay tantos chilenos sufriendo 
es importante que nosotros demos 
el ejemplo”. 

EL GRUPO EXCLUIDO

Sobre el grupo que quedó excluido de 
la rebaja, miembros del Poder Judicial 
y alcaldes, Moncayo dijo no estar de 
acuerdo y que le parece injusto “perpe-
trar argumentos de autonomía” entre 
los poderes del Estado. 

“En el caso del Poder Judicial se man-

25%
de rebaja sufrirá las remunera-
ciones de los diputados, sena-
dores y ministros. 
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El diputado de RN, Francisco Eguiguren, 
comentó su exabrupto con el sena-
dor de su partido, Andrés Allamand, 
a propósito del proyecto de Postnatal 
de Emergencia que finalmente este 
jueves fue declarado admisible en la 
Cámara Baja. 

“Ese gesto denota que tenemos falta 
de tolerancia por las ideas distintas, son 
válidas y tenemos que trabajar para 
convivir con ellas, en este momento 
estamos reclamando unidad, entonces 
practiquémosla”, dijo. 

-El proyecto pasa al Senado que tam-
bién tendrá que pronunciarse sobre 
la admisibilidad ¿Cree que sufra un 
nuevo revés?

“En la Cámara tuvo el apoyo  de todas 
las bancadas desde la UDI al Frente 
Amplio y eso indica dos cosas; que se 
despejaron las dudas sobre la inconsti-
tucionalidad porque recordemos que 
esto sería aplicable sólo en periodo de 
pandemia porque busca la protección 
de la maternidad, y también se dilucidó 
que esto no genera un subsidio nuevo 
sino que se imputa a un fondo único 
que ya está establecido en el presu-
puesto de la nación y el cual tiene un 
31% de ejecución, entonces hay recursos 
suficientes”. 

-¿Seguirá apoyando la iniciativa pese a 
las críticas que surgen desde su propio 
partido y sector?

“Lamento esa situación pero no nos 
podemos confundir porque aquí está 
en duda la protección del lactante, de 
los hijos y de la familia en general, ese 
es un valor que supera cualquier otra 
situación y lo de los senadores Allamand 
y Jacqueline van Rysselberghe solo refleja 
desconexión con lo que están viviendo 
muchas madres en Chile porque no 
hay salas cunas ni jardines infantiles 
abiertos”. 

-¿Supera lo económico?
“Esto se trata de ayuda humanitaria, 

yo no voy a obligar a una familia a elegir 
entre el cuidado de su hijo o la pega, 
porque quiero que cuide a su guagua. 
Estoy seguro que el gobierno entendió 
el mensaje y espero que podamos llegar 
a un acuerdo, tenemos que sentarnos 
a ver opciones para salvaguardar a las 
madres y sus hijos”. 

-¿Y qué cambia ahora? Porque antes 
no lo apoyó

“Porque había una duda legítima res-

Allamand marca una tendencia en el 
partido entre aquellos que están con 
Mario Desbordes y otro con los militantes 
más tradicionales?

“Junto con el liderazgo de Mario 
Desbordes hemos formado un equi-
po donde entendemos que nuestra 
misión es desarrollar y sacar adelante 
una derecha con un carácter más social, 
donde hagamos patente una conexión 
profunda con lo que requiere la ciudada-
nía y eso se diferencia de un sector que 
cree que hay que mantenerse tal como 
estábamos ayer y no entienden que las 
cosas en este país están cambiando”. 

-¿Esa conexión se refleja al estar por 
la opción del rechazo?

“Me parece que no es adecuado hablar 
del plebiscito en este momento porque 
hay otras prioridades”. 

-Pero usted va por esa opción y hasta 
el momento la consulta sigue en pie

“Yo sigo apoyando el rechazo porque creo 
que lo mejor es reformar en vez de hacer 
una Constitución nueva. Sigo creyendo 
que la fórmula del apruebo no resuelve 
los problemas . Yo abogo por una reforma 
profunda porque se necesitan cambios”. 

FRANCISCO EGUIGUREN:Alejandra Carvajal / La Serena

El diputado RN cuenta que seguirá apoyando el 
polémico proyecto del postnatal de emergencia porque es 
constitucional y que ante el actual contexto, las iniciativas 
“ciudadanas” son capaces de unir la política porque detrás 
hay un “valor humanitario”.

@eldia_cl “No voy a obligar a una 
familia a elegir entre el 
cuidado de su hijo o la pega”

El diputado Francisco Eguiguren (RN) abordó el Postnatal de Emergencia y lo que ha sido su 
tramitación en el Congreso Nacional, asegura que seguirá apoyando la iniciativa.

DOS BANDOS

-¿El exabrupto con el senador Andrés 

Yo sigo apoyando 
el rechazo porque 
creo que lo mejor 
es reformar en 
vez de hacer una 
Constitución nueva”.

pecto a la constitucionalidad, pero ya fue 
aclarado. El valor humanitario es mucho 
más importante que el económico, no 
podemos seguir mirando la política con 
fines económicos. Es cierto que este factor 
es importante y tenemos que ser responsa-
bles con los recursos por eso yo espero que 
ahora podamos ver opciones en conjunto. 
Soy un convencido que los proyectos ciu-
dadanos son capaces de unir a los políticos 
porque detrás hay valor humanitario, en este 
momento necesitamos dar esas señales”. 
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Algunos dirigentes sociales de 
Coquimbo han manifestado sus críti-
cas referente a la forma de reparto de 
las cajas de mercadería dispuestas por 
el gobierno y que fueron entregadas 
por el municipio.

La apreciación que tienen es que en 
distintos sectores quedaron familias 
necesitadas sin recibir el beneficio, aun-
que entienden que no alcanzaba para 
todos, pero sostienen, por ejemplo, que 
muchos adultos mayores quedaron sin 
recibir nada.

En sectores de la Parte Alta incluso una 
de las dirigentas sostiene que ellos harán 
una olla común a partir de la próxima 
semana y que hay lugares en donde ya 
se están haciendo.

La presidenta de la Junta de Vecinos 
de Shangi-La, Diva Sierra, es una de las 
que se mostró crítica con el sistema 
de reparto de las cajas de mercadería.

Señala que en su sector se repartió en 
el barrio, pero “tengo quejas porque el 
municipio no lo hizo como corresponde. 
Se suponía que abarcaba todo mi barrio, 
pero quedaron muchos adultos mayores 
sin caja. Eso pasó porque se suponía que 
se iba casa por casa, pero los municipales 
lo hicieron mal, lo que vi no me gustó, 
porque se pusieron en una esquina y 
al que se presentaba con el carné de 
identidad le entregaban una caja”.

La dirigenta aclara que en su sector 
vecinal no ocurrió, que eso pasó en 
otras unidades vecinales, “porque acá 
salí yo a ver que se repartieran, pero 
igual hubo una escapatoria de cajas. 
Me voy a ganar un problema grandote 
con lo que le estoy diciendo, pero es lo 
que yo vi”, señala.

Entiende que las cajas que dispuso el 
gobierno no alcanzaban para toda la Parte 
Alta, pero dice que a la municipalidad 
se le destinaron más de mil millones de 
pesos y que con esos recursos “se debió 
completar a los que faltaron”.

OLLAS COMUNES

Diva Sierra, plantea que las necesi-

17.800 cajas de mercadería por parte 
del gobierno, las que se hicieron 
insuficientes, pero se priorizó a 
adultos mayores y a las personas 
más vulnerables.

El concejal Guido Hernández re-
conoce que el número entregado 
no fue suficientes, pero mencionó 
que las personas que no recibieron 
la ayuda estaban esperanzadas en 
los 1.400 millones de pesos que se 
le entregaron al municipio y que de 
ahí se pudiese apoyar a los territorios 
donde no se pudo apoyar.

De todas formas, Hernández dice que 
“llama la atención que el municipio 
esté desarrollando esta segunda etapa 
de entrega a través de  un método 
distinto (no territorial), ya que se 
estableció solicitar a los dirigentes 
de las juntas de vecinos una lista de 
12 personas, lo que  es insuficiente 
para un territorio que tiene tanta 
necesidad, es por eso que junto a 
vecinos y dirigentes, emplazamos 
respetuosamente  a las personas 
que están llevando adelante el pro-
ceso, a que puedan cubrir todos los 
sectores que no quedaron cubiertos 
por la distribución del gobierno, 
de la misma forma, establecer un 
perímetro, un barrido, casa a casa 
y una caja por familia”.

DICEN QUE MUCHOS QUEDARON FUERA DE LA AYUDA

Dirigentes de la Parte Alta del puerto indican que en algunos 
sectores ya se están haciendo almuerzos solidarios, puesto 
que no todas las familias recibieron la ayuda, las necesidades 
son muchas y critican una mala distribución del municipio, 
de quien esperan haga nuevos repartos.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

@eldia_orosales

En Coquimbo aún hay 
disconformidad por reparto de 
cajas y preparan olla común

La entrega de ayuda a familias  cuya situación es complicada ha traído una serie de críticas, aunque también quienes han recibido las cajas 
con mercadería se han mostrado agradecidos. (Foto referencial)

dades de la gente son muchas y que 
ya “en varios sectores de la Parte Alta 
se están haciendo ollas comunes”.

Reconoce que su sector fue favorecido 
con la entrega de mercadería, pero 
aclara que igual hay necesidades y 

Está todo muy 
complicado, acá no se 
le entregó mercadería 
a todos los que 
necesitaban y hay 
personas que ya no 
tienen para comer , la 
única opción será la 
olla común”.

CARLOS GONZÁLEZ

DIRIGENTE SOCIAL.

que ellos comenzarán una olla común 
la próxima semana, pero estará direc-
cionada especialmente a personas 
que tienen problemas con la droga.

“Les vamos a dar almuerzo por dos 
meses, dos veces a la semana y si 
me llegan más aportes para mí sería 
formidable porque se podría exten-
der”, dice.

En Tierras Blancas también hubo 
personas que no recibieron la ayuda 
y según Carlos González, no podrán 
evitar que en algún momento tengan 
que hacer ollas comunes.

“Está todo muy complicado, acá no 
se le entregó mercadería a todos los 
que necesitaban y hay personas que ya 
no tienen para comer, la única opción 
será la olla común”, señala y agrega 
que la situación es desesperada en 
algunos casos.

CAJAS INSUFICIENTES

En Coquimbo fueron entregadas 
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En el último mes la diferencia 
es de 100 donantes. El jefe de 
la unidad de Banco Sangre 
del Hospital Provincial de 
Ovalle, Mauricio Araya, 
explica todos los resguardos 
y medidas que se consideran 
en épocas de pandemia para 
quienes deciden donar.  

Banco de Sangre en Ovalle hace 
llamado a donar sangre ante déficit 

de los donantes a otros donantes y al 
personal mismo de la salud, y es por 
eso que nosotros estamos haciendo 
es agendar a los donante una hora de 
atención, para que cuando vengan no 
tengan que estar en la sala de espera 
por mucho tiempo. La atención es 
bastante expedita”.

Además indicó que, “el personal del 
Banco de sangre también está con todas 

ANTE EL COVID-19

La donación de sangre es un proceso vo-
luntario e indispensable para ir en ayuda 
de pacientes que lo necesitan. Al interior 
del Hospital de Ovalle se encuentra el 
Banco de Sangre, unidad que cuenta con 
un equipo conformado por un equipo 
especializado y que trabaja las 24 horas 
del día (de lunes a domingo).

Esta actividad, tras la crisis sanitaria duran-
te los últimos meses, ha ido disminuyendo 
de manera significativa, donde hasta la 
fecha, se han presentado 100 donantes 
menos en comparación con el mes anterior. 

Es por ello que el Banco de Sangre del 
Hospital Provincial de Ovalle está haciendo 
un llamado a la comunidad para buscar 
donantes de sangre voluntarios.

Para ellos el principal recinto de salud 
de Limarí está tomando las medidas de 
prevención adecuadas para que las dona-
ciones sean completamente segura en el 
contexto del COVID-19.

Así lo confirma Mauricio Araya, Tecnólogo 
Médico y jefe del Banco de Sangre del 
Hospital Provincial de Ovalle, quien señaló 
que todas las medidas son totalmente 
rigurosas para que los voluntarios asistan 
sin problemas. “Actualmente en el Banco de 
Sangre, las medidas que estamos tomando 
son más bien evitar el exceso de exposición 

las medidas de protección personal, 
además de antisépticos a disposición y 
si es necesario, el donante que no trae 
una mascarilla correcta, también se le 
puede proporcionar una para que se 
sienta lo más seguro posible. Aquí tiene 
a disposición todas las medidas para 
que su donación sea completamente 
segura”.

En cuanto a los mitos que puedan 
existir respecto a la donación, sobre 
todo con el contagio del Coronavirus, el 
profesional explicó que, “actualmente 
no existe ninguna evidencia científica 
que avale que en una transfusión de 
un componente sanguíneo se pueda 
transmitir el coronavirus. Es más, los 
virus respiratorios tienen un sitio de 
acción -que es principalmente donde 
se reproducen- y son asociados a las 
células de los epitelios respiratorios”, 
aclara el jefe del Banco de Sangre. 

Para ser donante, se debe llamar al 
teléfono 53-2-421718 y se agendará una 

hora para que los voluntarios no tengan 
que esperar en la sala y exponerse en 
el recinto de salud.

PROCESO DE DONACIÓN

El donante voluntario debe haber 
tomado previamente desayuno (o 
haber almorzado) y debe acercarse 
con su cédula de identidad al Banco 
de Sangre.

Según la información entregada por 
los profesionales, la edad exigida es 
entre 18 y 60 años, además de pesar 
más de 50 kilos. No pueden donar quie-
nes tengan alguna patología crónica 
(diabetes, hipertensión, entre otras), 
quienes hagan uso de drogas, quienes 
tengan conductas sexuales riesgosas, 
enfermedades agudas recientemente 
resueltas (diarrea, síndrome viral, entre 
otros), que tengan tatuajes recientes, 
embarazadas y mujeres en periodo 
de lactancia.

Romina Navea R.  / Ovalle

@eldia_cl
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 UF 4.07.20: $ 28.692,59 DÓLAR COMPRADOR: $ 802,20 DÓLAR VENDEDOR: $ 802,20 IPC MAYO:-0,1% IPSA:+0,58%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 4.202,17 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,72% y cerró en 
21.147,76 puntos. 

Una nueva visita a la Región de 
Coquimbo realizó este jueves y viernes el 
ministro de Agricultura, Antonio Walker. 

La llegada del secretario de Estado a la 
zona se da en un contexto aun marcado 
por la crisis sanitaria provocada por 
el coronavirus, contexto en el cual, la 
agricultura está cumpliendo una labor 
fundamental, en cuanto a ser la activi-
dad sobre la que recae la mantención 
del suministro de alimentos frescos en 
el país, labor que es constantemente 
destacada por la autoridad. 

Pero además, Walker llega en un mo-
mento en que las últimas lluvias han 
mitigado en algo el peligro latente que 
existía desde fines del año pasado, en 
cuanto a la ocurrencia de un eventual 
racionamiento de agua en el país, ame-
naza que se cernía si es que se volvía a 
dar un año históricamente seco como 
fue 2019. 

En medio de todo este escenario – a lo 
que suma además, una histórica caída 
del Imacec en mayo del 15,3% - el ministro 
confía en que la agricultura será, una 
vez pasado lo peor de la pandemia, “el 
puntal” que permitirá al país recuperar 
su crecimiento económico. ¿La razón? 
Porque ésta no ha parado de funcionar 
y en el pasado, ha sido clave en los pe-
riodos post crisis. 

-Pensando en lo que va a ser el periodo 
de la post pandemia ¿es posible pensar 
en una reestructuración productiva, 
en este caso de la actividad agrícola, 
una vez que pase esta coyuntura? ¿Qué 
papel cree Ud., que va a cumplir este 
sector a futuro?

“Nosotros hemos dicho que la agricul-
tura va a ser fundamental para reactivar 

ridad alimentaria es clave”. 
-Hablando de ese último tema, según 

un informe de la FAO publicado en 
junio, producto de la crisis sanitaria, 
en Chile se calculaba que el número de 
personas que podían estar en riesgo de 
caer en una situación de inseguridad 
alimentaria podía llegar al millón de 
personas. ¿Qué se está haciendo para 
evitar esa situación?

“Ese informe de la FAO dice la verdad. 
Básicamente explica que para América 
podían entrar en inseguridad alimentaria 
unas 85 millones de personas. También 
dijo la FAO que en Chile habían 600 mil 
personas con inseguridad alimentaria 
actualmente,  y que después del Covid-19 
podíamos tener cerca de un millón de 
personas bajo inseguridad alimentaria. 

Por eso, nosotros vamos a hacer todo lo 
posible como Ministerio de Agricultura, 
que eso no se cumpla, y creemos que lo 
podemos hacer.

Así, en este momento es muy importante 
contar la disponibilidad de alimentos, 
que ya la tenemos. También es muy im-
portante el acceso a alimentos a precios 
estables y competitivos. Y hemos visto 
que están esos precios. Y después nece-
sitamos mejorar el ingreso familiar para 
que las familias puedan tener acceso al 
alimento, y para eso el Ingreso Familiar 
de Emergencia que son 100 mil pesos 

ANTONIO WALKER, MINISTRO DE AGRICULTURA

Christian Armaza  / La Serena

Durante su última visita a la Región de Coquimbo, el 
secretario de Estado destacó la condición “estratégica” de 
la actividad, dada que ésta, a pesar del contexto de crisis 
sanitaria, ha seguido produciendo. Por lo mismo aseguró, 
en conjunto con BancoEstado, se han planteado establecer 
algunas medidas específicas de financiamiento para aquellos 
pequeños y medianos agricultores que, a raíz de la pandemia, 
han visto afectados sus ingresos producto de la paralización 
de actividades.  

@eldia_cl

“La agricultura va a ser 
fundamental para reactivar 
la economía del país”

la economía de Chile y especialmente, la 
de las comunas rurales, porque si uno ve 
como está el comercio, como está el turismo 
o la construcción, están hundidos. Pero 
la agricultura está ahí donde mismo, los 

El ministro de Agricultura, Antonio Walker, aseguró que este sector será uno de los protagonistas de la reactivación económica del país una 
vez que pase la pandemia del coronavirus.

CEDIDA

mercados están intactos, la gente sigue 
trabajando, la actividad se ha ganado la 
confianza de los chilenos y del mundo. 
Por lo tanto, creo que la agricultura, que 
siempre es contracíclica, o sea cuando a 
Chile le va mal, a la agricultura le va bien, 
y viceversa. 

Ahora bien, si bien entendemos que 
la actividad agrícola es un sector de la 
economía muy estratégico, no lo es so-
lamente en la parte económica, pues la 
salud depende mucho de la alimentación, 
y ésta, de la capacidad de producir que 
tiene la agricultura. 

Por ende, creo que se viene una era muy 
importante para la actividad, de hecho 
lo he hablado con otros ministros de 
agricultura de América también, y ellos 
concuerdan en lo mismo, pues la segu-



     NEGOCIOSel Día    I   SÁBADO 4 DE JULIO DE 2020 I  I  15

por persona, también el bono Covid-19 
que está entre 50 y 60 mil pesos, y las 
canastas familiares que entregamos. 

Por cierto también hemos inyectado 
financiamiento a la agricultura familiar 
campesina  para que los agricultores 
puedan tener capital de trabajo con 
tal de que puedan seguir trabajando.

Por cierto que también estanos apo-
yando a los mercados mayoristas como 
las ferias porque la logística y la distribu-
ción de frutas es muy importante para 
asegurar los alimentos”.

-¿En Chile entonces, no habría riesgo 
de sufrir desabastecimiento si es que 
la emergencia sanitaria se extiende 
en el tiempo? 

“De los 10 puntos que proponía la FAO 
para enfrentar la pandemia, nosotros 
prácticamente nos pusimos en campaña 
desde el primer día - incluso sin conocer 
las propuestas de la FAO- para cumplir 
con esas propuestas. El ministerio de 
Agricultura ya estaba trabajando en 
esas medidas. 

Y creo que esas medidas están bien 
enfocadas y por eso, celebro que nosotros 
nos hayamos adelantado y formado a 
nivel nacional, el Comité de Seguridad 
Alimentaria, donde participa toda la 
cadena encargada del abastecimiento 
de alimentos. Todo eso me hace estar 
optimista respecto de que a Chile y a 
los chilenos no les falten alimentos”.

-No obstante, con las ferias libres ha 
habido ciertas polémicas entre el mi-
nisterio y los feriantes con alcaldes de 
algunas comunas quienes incluso, han 
solicitado el cierre de estos espacios. 

“El ministerio de Agricultura ha sido el 
principal socio de los feriantes. Estamos 
trabajando con ellos, son 1.100 ferias a 
lo largo del país, hay 350 mil personas 
que trabajan ahí y ellos abastecen al 
70% de la población de Chile a precios 
justos, lo que es muy importante, y con 
alimentos muy saludables. Para nosotros 
pues, las ferias son claves para sostener 
la seguridad alimentaria. 

Ahora, lo que tenemos que hacer es 
dividir estas ferias en muchas ‘micro 
ferias’, pero a la vez, estamos trabajando 
con los alcaldes, hemos invitado a cada 
uno a conversar con nosotros y por lo 
mismo, creemos que es muy importante 
adoptar todas las medidas recomenda-
das por el protocolo sanitario. De ahí 
que estamos promoviendo una feria 
2.0, que minimice el riesgo de contagio, 

pero que pueda abastecer de alimentos al 
barrio, a la comuna, y al país”. 

RECURSOS EN MEDIO 
DE LA PANDEMIA 

-¿Cómo se está ayudando a aquellos 
agricultores que, producto de la crisis 
sanitaria, no han podido generar ventas 
y requieren de urgente liquidez? 

“Sin duda que el financiamiento es clave, 
y por eso desde Indap hemos prorrogado 
todos los vencimientos de los créditos por 
120 días. Además hemos sacado nuevas líneas 
de crédito para que los usuarios de Indap 
renegocien su deuda a una tasa real del 0%. 

Por otro lado, el BancoEstado puso una 
capitalización de 500 millones de dólares 
para justamente, inyectar financiamiento 
para los pequeños y medianos agricultores.

Tuvimos una reunión el viernes pasado 
con el presidente del BancoEstado, el cual 
va a ser un puntal muy importante para 
inyectar recursos”. 

-¿Y cómo se está auxiliando a los agricul-
tores que no están en Indap?

“Para ellos tenemos a Corfo, a BancoEstado 
también, y tenemos la banca con este aval 
del Estado que es el Fogape. Este crédito de 
hecho es para ellos y ahora queremos que 
los ocupen y se informen. Yo los invito a 
acercarse al Seremi de Agricultura de la región 

para que ellos vean la enorme cantidad 
de instrumentos de que se dispone para 
el financiamiento de los agricultores”. 

-No obstante, dadas las características 
y los ciclos productivos de la agricultura, 
a los productores se les ha mas difícil 
acceder a la banca. Además, no todos 
han podido acceder a los créditos Fogape.

“Sí, les ha resultado más difícil, y por 
eso en mi reunión con el presidente del 
BancoEstado le pedí que pudiéramos 
adaptar ciertos instrumentos financieros 
para la agricultura específicamente, que 
se adecuen a los tiempos y a los ciclos de 
esta actividad. 

Y si bien, los Fogape empezaron lento, 
ahora están tomando mucho vuelo. Ya 
se han prestado más de 10 mil millones 
de dólares y también se han cursado más 
de 170 mil operaciones”. 

AGUA: NO BAJAR LOS BRAZOS

-¿Cree que el fantasma de la sequía se 
ha atenuado en algo a propósito de las 
últimas precipitaciones que han caído 
en la región y el país, más aún, cuando 
existía el temor de que este año fuera 
tan seco como 2019?

“Bueno, bienvenidas estas lluvias, son 
muy importantes. Ver las reservas de 
nieve, los caudales de los ríos, ver como 
se recargan las napas subterráneas, ver 

como se recargan los acuíferos, sin du-
da que es muy importante para poder 
enfrentar de la mejor forma posible la 
próxima temporada, y poder llegar con 
disponibilidad de agua para las cosechas.

Además, es una muy buena noticia para 
una región como ésta, que ha sufrido 
muchísimo con la sequía. Solo los crian-
ceros perdieron más de 100 mil cabezas 
de ganado caprino el año pasado y mucha 
gente perdió sus producciones agrícolas. 

Ya hemos tenido cuatro veces más 
lluvias que el año anterior lo que es una 
buena noticia, pero estamos lejos de un 
año normal, lo que en sí, es una mala 
noticia, ante lo cual no podemos bajar 
los brazos.

Por eso, hemos duplicado el presupuesto 
de la Comisión Nacional de Riego, con el 
fin de invertir en riego tecnificado, en 
telemetría, revestimiento de canales, 
bocatomas, marcos partidores, etc. Sólo 
decir que a la CNR la recibimos con un 
presupuesto de 48 mil millones de pesos 
y ahora cuenta con 110 mil millones de 
pesos. 

Es clave aprovechar la poca agua que 
tenemos, pero también, debemos retomar 
las grandes obras de riego. Esta es una 
región que tiene ocho embalses, me tocó 
inaugurar el tranque Valle Hermoso, y 
ahora vienen tres nuevos proyectos como 
Canelillo, Murallas Viejas y La Tranca”. 

-Ante los recortes que han sufrido los 
presupuestos de diferentes carteras 
–entre ellas Agricultura – producto 
de la pandemia, ¿cómo se pretende 
concretar los diferentes proyectos de 
infraestructura hídrica que se han 
planificado?

“Nosotros esperamos que en los 12 
mil millones de dólares que anunció 
el Presidente de la República en este 
gran acuerdo nacional último, haya 
una parte de esa inversión enfocada 
a la infraestructura hídrica del país, y 
especialmente a proyectos de riego que 
tenemos aprobados en la CNR que no 
se han podido ejecutar por un tema de 
presupuesto.

Hemos presentado además, muchos 
proyectos de Indap a este nuevo fondo, 
y por eso esperamos, que de estos recur-
sos, vengan una cantidad de inversiones 
importantes para la agricultura, pero 
sobre todo para los agricultores más 
pequeños”. 

En mi reunión con 
el presidente del 
BancoEstado le pedí 
que pudiéramos 
adaptar ciertos 
instrumentos 
financieros para 
la agricultura 
específicamente, 
que se adecuen a los 
tiempos y a los ciclos 
de esta actividad”

En Ovalle, el Ministro de Agricultura, Antonio Walker resaltó el rol de la 
asociatividad como una solución real y efectiva a las necesidades de la 
agricultura, en el marco del Día Internacional de las Cooperativas que se 
celebra hoy. 
El secretario de Estado reiteró uno de los compromisos del gobierno es 
fomentar justamente la asociatividad y la colaboración entre los peque-
ños agricultores, para lo cual, la autoridad, visitó la Cooperativa Agríco-
la Productores del Tamaya.
El ministro destacó que esta cooperativa es un gran ejemplo de que la 
asociatividad es clave para el desarrollo del mundo rural puesto que 
mejora el poder de negociación de los productores, eliminando los in-
termediarios innecesarios y otorgándoles un valor agregado a sus pro-
ductos. 
Además, Walker también visitó junto a las autoridades locales a la agru-
pación Sueño de Mujer Campesina compuesta por 6 emprendedoras 
rurales usuarias de INDAP de la comuna de Punitaqui, para conocer có-
mo mediante el trabajo de forma asociativa han logrado salir adelante, 
mejorando la comercialización de sus hortalizas y abaratando costos de 
gastos operacionales.

 Día Internacional de las Cooperativas
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El presidente promulgó la ley desde el Palacio de la Moneda este viernes.

LA EXPANSIÓN EN CHILE
> Así avanza el virus por el país. En la región de 
Coquimbo se han registrado 24 fallecidos por la pandemia. 

Chile

288.089
Región  Totales Nuevo

Arica y Parinacota 1.889 57 

Tarapacá  6.298 83 

Antofagasta 9.570 285 

Atacama  1.166 31 

COQUIMBO  3.224 54 

Valparaíso  12.465 264 

Metropolitana 223.892 2.072 

O’Higgins  6.625 180 

Maule  5.974 154 

Ñuble  2.490 43 

Biobío  7.131 180 

Araucanía  3.324 57 

Los Ríos  713 5 

Los Lagos  1.806 72 

Aysén  46 0 

Magallanes 1.476 11

> BALANCE NACIONAL

Nuevos
casos

3.548
Casos
activos

28.695
Fallecidos

6.051

> BALANCE MUNDIAL

en todo
el mundo

10.713.916
fallecidos

517.449
EE.UU. 2.699.658
Brasil: 1.448.753
Rusia: 660.231
India: 604.641
Reino Unido:  314.992
Perú:  288.477 
Chile: 282.043

El presidente Sebastián Piñera, 
promulgó este viernes la ley que 
limita la reelección de senadores, 
diputados, consejeros regionales, 
alcaldes y concejales, medida que 
responde al “deterioro en la calidad 
de la política” que se ha observado 
últimamente, según el mandatario.

Esta iniciativa legislativa, que estuvo 
14 años en discusión en el Congreso, 
establece que los diputados podrán 
ser elegidos de forma sucesiva en su 
cargo hasta por dos periodos (de 
cuatro años cada uno), mientras 
que los senadores solo podrán ser 
reelegidos por un periodo más.

Para ambos grupos de parlamen-
tarios se considerará como periodo 
completo en el cargo cuando hayan 
cumplido más de la mitad de su 
mandato.

En cuanto a los consejeros regio-
nales, el proyecto de ley estableció 
que podrán ser electos de nuevo de 
forma sucesiva hasta por dos periodos, 
misma norma que se aplicará a los 
alcaldes, concejales y gobernadores, 
que también se considerarán como 
cumplidores de su periodo cuando 
hayan pasado más de la mitad de su 
mandato en el cargo.

“DETERIORO DE LA POLÍTICA”

“Últimamente hemos observado un 
deterioro en la calidad de la política, 
un debilitamiento de algunas de 
nuestras instituciones fundamen-
tales y un distanciamiento de los 

PRESIDENTE ADVIERTE UN “DETERIORO DE LA POLÍTICA”

@eldia_cl

EFE / SANTIAGO

ciudadanos con la política (...) y 
la limitación de las reelecciones 
indefinidas de parlamentarios, 
alcaldes y concejales contribuye 
al perfeccionamiento de nuestra 
democracia”, dijo Piñera.

Esto es así, según el presidente, 
porque esta ley facilita “una ma-
yor renovación y oxigenación en 
los cargos de elección popular”, 
permite “una mayor igualdad de 
oportunidades en la postulación 
de cargos de elección popular para 
todos los ciudadanos” y posibilita 
“dar respuesta a una amplia y pro-
funda demanda ciudadana por 
mayor renovación, participación 

y transparencia”.
La ley que hoy promulgó Piñera 

forma parte de un tridente de 
iniciativas legales que el manda-
tario anunció hace un año para 
enfrentar el deterioro político y 
recuperar la confianza ciudadana 
en las instituciones.

Las otras dos iniciativas son un 
proyecto de ley para reducir las 
dietas parlamentarias y los altos 
sueldos en la administración pú-
blica, aprobada el pasado mes de 
mayo, y una reforma constitucional 
para reducir el número de diputa-
dos y senadores, aún en discusión 
parlamentaria. 

PRENSA PRESIDENCIA

Presidente Piñera promulga ley 
que limita reelección de autoridades

La iniciativa establece que los diputados podrán ser 
elegidos de forma sucesiva en su cargo hasta por dos 
periodos y los senadores solo podrán ser reelegidos uno.

Bachelet llegó a Chile para despedir a su 
madre pero debe cumplir cuarentena

blicada por el Ministerio de Salud el 
pasado 9 de junio, “las personas que 
ingresen al país, sin importar el país 
de origen, deben cumplir con medidas 
de aislamiento por 14 días”, por lo que 
Bachelet no podría participar en los 
actos fúnebres por su progenitora.

“La circunstancia de contar con un 
resultado negativo en un test de PCR 
para SARS-CoV-2 no eximirá a la persona 
del cumplimiento total de la cuarentena 
dispuesta en este numeral”, abunda la 

resolución ministerial.
La subsecretaria de Salud pública, Paula 

Daza, dijo que el presidente Sebastián 
Piñera conversó con Bachelet “y le ofreció 
toda su ayuda, apoyo y disposición en 
esta difícil situación” y que “ella le pidió 
a máxima reserva y privacidad frente a 
este dolor que está sufriendo”. “Viene 
para estar acompañada de su familia, 
nos pidió reserva, pidió privacidad, y 
comunicó que conoce perfectamente 
las normas sanitarias”, agregó Daza.

ÁNGELA JERIA FALLECIÓ ESTE JUEVES

Las personas que ingresen 
al país, sin importar el 
país de origen, deben 
cumplir con medidas de 
aislamiento por 14 días, 
por lo que la expresidenta 
no podría participar en 
los actos fúnebres por su 
progenitora.

La expresidenta y actual alta comi-
sionada para los Derechos Humanos 
de las Naciones Unidas, Michelle 
Bachelet, llegó este viernes a Chile 
para despedir a su madre, Ángela 
Jeria Gómez, fallecida este jueves 
a los 93 años, pero deberá guardar 
cuarentena durante 14 días.

La Fundación Horizonte Ciudadano, 
creada por Bachelet, confirmó a 
través de su cuenta de Twitter que 
la expresidenta ya arribó a Santiago 
y que se encuentra camino a su ca-
sa en el barrio de La Reina, “donde 
cumplirá la cuarentena preventiva 
conforme a la normativa sanitaria”.

Con base en una resolución pu-

EFE / SANTIAGO

@eldia_cl
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Publica tus avisos económicos los días VIERNES, SÁBADO Y DOMINGO 
y obtendrás gratis LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES.

*Excluye avisos legales y solo para adultos. 

Tu aviso de El Día, también 
aparece en la versión digital 
del diario en: www.diarioeldia.cl

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo Depto año corrido 2D-1B, 
vista privilegiada, servicios cerca.  
F: 983160886

La Serena Av. Pacífico con 4 Esqui-
nas 1 cuadra Av del Mar, depto 3D-1B, 
cocina, living comedor, estaciona-
miento, máximo 4 personas, año 
corrido, $280.000.  F: 999691831

La Serena depto. anual, amobla-
do, gastos incluidos, con estacio-
namiento, Parque Libertad Juan 
Lorenzo Solis Castro 520 al lado 
univer. central e Inacap y AV. Fco 
Aguirre, acreditar renta, wasap 
+56987840976  360000 CLP F: var-
gas.amalia@gmail.com ID: 231146

Coquimbo Arriendo Departamento 
amoblado en Coquimbo Av. René 
Schneider 1865 Dpto. 401 B. Depar-
tamento de 55 m² cuenta con 3 
dormitorios y 1 baño ubicado en 
Condominio Paseo San Carlos. 
Excelente ubicación cercana a 
supermercado, colegios, restau-
rantes, Avenida Balmaceda y La 
Cantera  F: 984387857

ARRIENDO - PIEZA

Arrienda pieza matrimonial amo-
blada centro La Serena gastos 
comunes incluidos $120.000.  F: 
963748489

Arriendo piezas tres cuadras 
Recova, amoblada, con TV cable, 
$78.000-98.000, Alfalfares 1244, 
derecho cocina.  F: 931049390

VENDO - CASA

La Serena Milagro I, 3D-2B, cer-
cana a supermercado, colegio, 
banco. UF 3.500  F: +56968311735

> PAGA CON TARJETAS

MAYORES
Casa Victoria nuevas chicas para 
ti, ven por la tuya.  F: 936362607

Linda,  golosita ,  promo.   F : 
959456653

Patricia chilena 28 años delga-
da $18.000 hora, 1/2 $10.000.  F: 
965580913

Rubia lolita $10.000 cariñosa, nue-
va. Promoción. F: 941149513

$10.000 lola boliviana Yisel amorosa 
apasionada besos reales sin apuro.  
F: 954374101

Nuevas señoritas a tu elección Casa 

Las Muñecas.  F: 986203998

Sexy morena delgada, 18 años, con 
lugar y a domicilios.  F: 972745645

LEGALES
Por extravío se da orden de no 
pago a los cheques desde N° 
8864164 al N° 8864166, desde N° 
8864168 al N° 8864170 de la Cta. 
Cte. N° 13400007904 del Banco 
Estado, sucursal La Serena. 

Por robo se da orden de no pago 
a los cheques desde N° 7452663 
hasta N° 7452700 de la Cta Cte. 
N° 9003398 del Banco Estado, 
sucursal Santiago. 

Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.

VENDO - TERRENO

Vendo terreno sector Pan de Azú-
car 5000 m2. Interesados llamar  
F: 987871053

Vendo terreno sector La Rincona-
da Coquimbo 2000 m2. Interesa-
dos llamar  F: 987871053

Terreno Altovalsol 5.000 m2 
agua, luz, caminos asfaltados, 
cerco, portón, acceso controlado, 
$31.000.000.  F: 991952649

VENDO - BODEGA

La Serena Vendo bodegas Ubica-
das en av.pacifico con paul muñoz 
. Diferentes medidas y precios mas 
información al numero de contacto 
3100000 CLP F: 961936959 ID: 231256

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

H y u n d a i  M o d e l o  E O N  B a s e  
2017 68.000 Kms. $3600000 F: 
+56984642703 ID: 231064

Chevrolet Silverdado Z 71   LTZ 
año 2015 full equipo , blanca, 

mantenciones realizadas en la 
Marca 981987660 $ 15.000.000.- 
conversable

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Importante empresa de la región 
necesita contratar maestro ras-
trillero con experiencia en asfalto, 
interesados llamar al numero o 
enviar antecedentes al correo F: 
981392641 email: riocristal41@
gmail.com

Necesito Ingeniero Comercial 
especialista Recurso Humano. 
Enviar curriculum correo valle-
delelquic@gmail.com 

Se necesita señorita venezolana 
con conocimiento juridico, corre-
taje de propiedades y otros. CV: 
elibertspa@gmail.com

Importante Serviteca de la región 
requiere contratar señorita buena 
presencia, para atención de clien-
tes; requisitos manejo de Excel 
avanzado F: ironcar.coquimbo@
gmail.com (enviar CV)

EMPLEO BUSCAN

Busco trabajo como cuidadora 
de adulto mayor. Disponibilidad 
inmediata.  F: 976330131

COMPUTACIÓN

Servicio de Reparación y Mantención 
Computadores o Notebook. búsca-
nos en Facebook o Instagram: @
pcwebstore. Además contamos 
con venta de repuestos, equipos 
nuevos y mucho mas. Contactanos 
al : 51-2791 975 o escribenos a:  F: 
contacto@pcwebstore.cl

SERVICIOS

Calefont todo tipo, reparaciones, 
gasfiteria integral, tecnico auto-
rizado F: 964804305

ABOGADOS: LABORAL, defensa 
trabajadores.- FAMILIA, juicios de 
Alimentos, Divorcios de común 
acuerdo, VIolencia Intra Familiar, 
Protección de menores. Consultas 
+56988445999

Retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742
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ESTADIO NACIONAL

LA INOLVIDABLE OBTENCIÓN 
DE LA COPA AMÉRICA 2015

Es tal la alegría que provocó en Chile 
la obtención de la Copa América, que 
en plena pandemia por el coronavirus, 
un canal que decidió dar nuevamente 
esos partidos,  alcanzó un alto rating 
Se han cumplido cinco años desde esa 
noche del 4 de julio de 2015 cuando la 
generación dorada  logró uno de los hitos 
más importantes del fútbol chileno en 
su historia. La imagen del capitán de 
ese entones,  Claudio Bravo alzando el 
máximo galardón, es uno de los hitos 
que quedarán guardados por siempre 
en la retina de los fanáticos del fútbol 
de esta parte de la cordillera. 

Fue un triunfo inolvidable el conseguido 
ante la poderosa Argentina de Lionel Messi,  
conseguido a través de una dramática 
definición de lanzamientos penales 
tras igualar en el tiempo reglamentario 
y el alargue con el marcador en blanco. 
Tensión y nerviosismo marcaron la jorna-
da dominical en ese abarrotado Estadio 
Nacional, sin embargo, los jugadores 
dirigidos por Jorge Sampaoli, mostraron 
aplomo y personalidad en la ejecución de 
los tiro desde los doce pasos  hasta que 
Alexis Sánchez venciera al portero Romero 
con ese último y suave remate. La serie la 
había iniciado Matías Fernández, quien 
a la hora de ponerse frente a la portería, 
clavó un remate alto, lanzamiento que 
para los expertos fue el penal perfecto.

UN PAÍS ENFERVORIZADO

La locura se apoderó de los chilenos. 
Habían pasado largos 99 años y jamás 
se había estado más arriba de todos en 
la clasificación en la disputa de un título 
internacional. Fue el primer gran paso 
de un grupo de muchachos que había 
comenzado a dar señales desde el 2008 
cuando el seleccionado cumplió una 
gran clasificatoria para llegar al Mundial 
de Sudáfrica del 2010.

La Copa América 2015 fue la cuadragésima 
cuarta edición del torneo de selecciones 
de la Conmebol. Fue la séptima vez que se 
hacía en el  país logrando reunir a las diez 
asociaciones agrupadas en la Conmebol y 
dos invitados provenientes de la Concacaf.  
Solo en cuatro oportunidades había 
ocupado el segundo lugar: 1955, 1956, 1979 
y 1987, mientras que el tercer puesto lo 
había registrado en cinco ocasiones: en 
1926, 1941, 1945, 1967 y 1991. El cuarto lugar 
en otras 11 ocasiones.

@eldia_cl

Carlos Rivera V. / LA SERENA

Hoy se cumplen cinco años desde el momento más 
dulce del fútbol chileno luego de vencer a su similar 
de Argentina. La generación dorada, que luego alzó la 
edición del Centenario, en Estados Unidos y sucumbió en 
la final de la Copa Confederación ante Alemania, marcó a 
fuego la historia del fútbol chileno.

con México y 5-0 a Bolivia) para enfrentarse 
en cuartos de final con Uruguay, donde 
en un apretado y polémico encuentro 
venció 1-0 con gol de Mauricio Isla. Ya 
en semifinales, sacó del camino a Perú 
con  dos goles de Eduardo Vargas para 
un sufrido 2-1.

Tras la obtención de esa primera corona, 
luego el combinado nacional levantó 
la Copa América Centenario 2016 que 
se celebró en Estados Unidos, también 
venciendo a Argentina y por la misma 
vía desde los lanzamientos penales, 
esta vez 4-2.

En su calidad de campeón, Chile repre-
sentó a la Conmebol en la X Copa FIFA 
Confederaciones, disputada en Rusia en 
junio de 2017, perdiendo en la final ante 
el seleccionado de Alemania.

“Es el momento más importante en 
la historia del fútbol chileno y el país 
se merecía esta alegría”, comento en 
aquella ocasión Sánchez, que buscaba la 
revancha en un torneo donde no había 
podido lucirse.

Arturo Vidal, quien había protagoni-
zado un accidente de tránsito durante 
el torneo, por conducir su vehículo en 
estado de ebriedad y que le pudo costar 
la expulsión del equipo, reflejó que el 
“espíritu del equipo y los deseos de ganar 
el torneo, marcaron el resultado final”.

La imagen más recordada en el fútbol chileno desde julio del 2015 en adelante. Claudio Bravo alzando la copa de campeón de la Copa América.
EL DIA

El equipo de Sampaoli se había conver-
tido en uno de los favoritos para ganar el 
torneo. Su correcto Mundial de Brasil un 
año antes, y  la localía, le daban un plus 
frente a las potencias de Argentina que 
contaba con Lionel Messi y que venía de 

perder la final de la Copa del Mundo ante 
Alemania, como el mismo seleccionado 
brasileño y los charrúas de Uruguay.

LA CAMPAÑA

Chile ganó  el grupo A (2-0 a Ecuador, 3-3 

> URUGUAY (1916, 1917, 1920, 1923, 1924, 1926, 1935, 1942, 1956, 
1959-II, 1967, 1983, 1987, 1995 y 2011)

Tabla histórica

15
14
9
2
1

> ARGENTINA (1921, 1925, 1927, 1929, 1937, 1941, 1945, 1946, 1947, 
1955, 1957, 1959-I, 1991 y 1993).

> CHILE (2015 y 2016)  PARAGUAY (1953 y 1979) PERÚ (1939 y 1975)

> BRASIL (1919, 1922, 1949, 1989, 1997, 1999, 2004, 2007 y 2019)

> COLOMBIA (2001); BOLIVIA (1963).
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FELIPE FERNÁNDEZ
COLUMNISTA DE EL DÍA

Las dos victorias consecutivas con-
seguidas en Santiago causaron un 
tremendo impacto en la ciudadanía 
porteña. No hubo persona que no se 
enterara del gran logro deportivo que 
habían obtenido los coquimbanos. 
Incluso, la prensa nacional los cali-
ficaba sin ambigüedades como “Los 
mejores de Chile”. 

Apenas se supo la noticia de los triun-
fos aurinegros, “Grupos numerosos de 
personas de todas las clases sociales, 
aclamaban la victoria; mientras por 

la calle Aldunate se for-
maba un extenso desfile 
que llevaba un gran farol 
y que recorrió las calles 
hasta llegar a Guayacán”. 
Describía el diario El 
Cóndor de Coquimbo 
del día 2 de septiembre 
de 1903.

La llegada del equipo 
era un evento que nadie 
quería perderse. Todos 
esperaban las noticias sobre el 
arribo de los deportistas. “En el 
expreso de las 8 de la mañana 
parten los jugadores nortinos a 
Valparaíso para de ahí, en la noche, 
tomar el vapor Itata que los llevará 
a su ciudad”. Indicaba el Diario El 
Mercurio de Santiago.

El equipo recaló en el puerto a 
las 16 horas del 3 de septiembre, 

donde fue recibido con numero-
sas manifestaciones de alegría de 
parte del pueblo, entre ellas: “Una 
propuesta de respetables caballeros 
que se acercaron a la Gobernación 
Departamental para izar el emble-
ma patrio en todos los edificios 
públicos y en el sector de El Muelle. 
La propuesta fue aceptada por las 
autoridades y además se sumó al 

recibimiento la banda 
de músicos del acora-
zado O’Higgins, que se 
apostó en una lancha 
junto al vapor Itata 
para recibir con una 
preciosa diana a los 
triunfadores, mientras 
los cohetes (fuegos ar-
tificiales) dominaban 
el espacio”.

Al pisar tierra firme, 
los jugadores se encontraron con 
la ciudad completamente emban-
derada y adornada, mientras eran 
acompañados por los acordes de 
la banda de músicos. En la prensa 
local de aquel día, se puede leer: 
“El desembarco de los players fue 
conmovedor. El gentío inmenso 
que ocupaba el muelle, malecón 
y plazuela, vitoreaba con delirio a 

los vencedores coquimbanos que 
con dificultad avanzaban entre la 
multitud, mientras eran cubiertos 
de flores”. Agregan además que: “Se 
hace casi imposible poder descri-
bir con exactitud el recibimiento 
hecho por todo el pueblo”.

Después de la magnifica bienve-
nida, los jugadores desfilaron por 
una embanderada calle Aldunate, 
donde seguían recibiendo el cariño 
de toda una ciudad. Aquel cariño, 
es el mismo, que hace más vigentes 
que nunca, las palabras del profesor 
y entrenador Coquimbano, Oscar 
Olivares, quien a fines de los años 
cincuenta decía: “Coquimbo Unido 
para mí no es sólo un club fútbol, 
sino todo un pueblo representa-
do en once hombre de doradas 
camisetas”.

Multitudinaria bienvenida a los héroes coquimbanos

El pasado 1 de julio se 
cumplieron 50 años 
del fallecimiento del 
empresario, nativo de 
Novales, España, quien 
llegó desde muy joven al 
país, haciendo del puerto 
Pirata su segunda casa. 
Acá construyó su familia, 
que mantiene en alto su 
nombre.

El legado de Francisco Sánchez Rumoroso
en la comuna-puerto de Coquimbo

Celta), que lo hizo mantener estrechos 
vínculos con la comunidad. Casado con la 
señora Elena  Alen, dejó seis hijos, uno de 
ellos Francisco Sánchez Alen,  quien tam-
bién se sumó al club deportivo asumiendo 
la presidencia en los años 1966-1967 y que 
se convirtió en campeón del mundo en 
Caza Submarina.

Don Francisco, entre sus varias actividades, 
fue voluntario del cuerpo de bomberos 
de Coquimbo, al cual ingresó en 1950 a la 
Primera Compañía, fue superintendente 
hasta el año 1956; entre 1960 y 1963 fue 

EL ESTADIO LLEVA SU NOMBRE

Se cumplieron cincuenta años de la partida 
de uno de los hombres que dejó un legado  
tremendo  en Coquimbo: Francisco Sánchez 
Rumoroso, cuyo nombre se ha convertido 
en un embajador de la ciudad-puerto por 
el mundo, toda vez que su nombre sigue 
vigente en el Estadio más importante de 
la comuna. El 1 de julio de 1970, estando en 
Valparaíso  apagó su vida, dos días después 
era sepultado con el puerto aurinegro en 
medio del cariño de su familia, como también 
de la afición futbolera ligada al elenco Pirata.

Si bien nunca llegó a ser presidente del 
conjunto porteño, formó parte de la creación 
del club en 1958, manteniendo una ligazón 
permanente con los directorios que lideraban 
la institución.

Diario El Día recordó el 3 de julio de ese año 
que en Valparaíso había dejado de existir el 
conocido comerciante, fundador y socio de 
la tienda El Ferrocarril, Francisco Sánchez 
Rumoroso, cuyo deceso se habría producido 
por un ataca cardiaco.

Nacido el 12 de junio de 1899 en el pueblo 
de Novales, provincia de Santander, España, 
Sánchez Rumoroso se vino a los 16 años a Chile, 
llegando al puerto de Valparaíso. Al tiempo 
se trasladó a Coquimbo, donde pudo crecer 
comercialmente con la mencionada tienda 
el Ferrocarril y la empresa de Colchones (hoy 

Carlos Rivera / Coquimbo

@eldia_cl

Fue en el año 1914 que don Francisco Sánchez Rumoroso arri-
bó al país. En la imagen llevando de la mano al nieto Fernando 
Sánchez Acevedo.

CEDIDA

Don Francisco Sánchez, en su calidad de director de Coquim-
bo Unido.

CEDIDA

director de la primera compañía y al reti-
rarse por razones de salud, fue designado 
superintendente honorario.

Un año después de su partida, las auto-
ridades de la comuna-puerto, bautizan 
el estadio con el nombre de Francisco 
Sánchez Rumoroso, como una manera 
de tributar un homenaje a un empresario 
e industrial de la zona que se trasladó a 
Coquimbo y que junto a otros empresarios 
de la zona, entre otras muchas actividades, 
fundó Coquimbo Unido.

Uno de  los nietos de don Francisco, 
Fernando Sánchez Acevedo, quien tam-
bién ostentó el cargo de presidente en el 
cuadro aurinegro, se llena de emoción 
cuando le hablan de su abuelo y de la 
relación que estableció con la gente del 
puerto, en especial con la hinchada y 
parcialidad de Coquimbo Unido, “fue 
forjando fuertes lazos con la ciudad y 
su gente, obra que hoy replicamos en la 
familia”, dijo Nanín, quien de pequeño 
fue construyendo la imagen de Sánchez 
Rumoroso, precisamente por lo que le 

contaban sus padres, tíos y quienes lo 
conocieron en la década pasada, “para 
mí y la familia, además de un orgullo, es 
una responsabilidad que el estadio lleve 
el nombre de mi abuelo”, confiesa.

Sánchez Acevedo continúa el mandato de 
Sánchez Rumoroso y de su papá Francisco 
Sánchez Alen, apoyando y construyendo 
la historia del equipo Pirata que siempre 
se ha forjado bajo el apoyo de las familias 
del puerto. Desde 1993 que se mantuvo 
en cargos directivos en el club hasta que 
tomó la concesión Sergio Morales en el 2015. 
Hoy, pese a no tener un cargo directivo, 
mantiene ese respaldo a la institución, 
como lo hacen todos en su familia, “yo 
soy orgulloso de ser coquimbano y de 
continuar el legado de mi abuelo, de mi 
padre, mis tíos Fernando, Eugenio, sus 
primos Eugenio, Ricardo y Francisco, 
quienes siguen ligados a la institución, 
manteniendo en lo alto y con la respon-
sabilidad que merece, la memoria del 
abuelo Francisco Sánchez Rumoroso”, 
confesó el empresario porteño.

Tres de los hijos que siempre han mantenido el espíritu en 
alto de la familia y su vínculo con Coquimbo Unido: FRancisco, 
Fernando y Eugenio.

EL DIA
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“No pienso disimular”, “abran paso 
que aquí voy”, “mi vida la mando yo”. 
Son varias las frases que encontra-
mos en los versos las que podrían 
describir a la perfección la nueva 
etapa musical de Carolina Soto, 
que empieza con su más reciente 
lanzamiento: “La Reina Soy Yo”.

Alejada por un momento de las 
baladas sobre las que ha cimentado 
su carrera, la cantante nacional se 
reinventa en tiempos de cambios, 
que no le son ajenos. Con una base 
disco y un mensaje de empodera-
miento, Soto explora el pop para 
alzar la voz por las mujeres y rendir 
homenaje a la comunidad LBGT+, 
de la cual se declara “muy cercana”.

La idea nació en pleno estallido 
social, motivada por los cambios 
que vive el país, impulsados por el 
feminismo y la igualdad. 

“Siempre me pasa que tengo los 
títulos antes de las canciones. Llegué 
al estudio y le digo a mi partner 
‘tenemos que hacer una canción 
que se llame La Reina Soy Yo’. Sabía 
que esta canción iba a ser distinta 
al resto, eso quería y eso buscaba 
en el sonido, en las letras y en to-
do”, relata.

El proyecto se detuvo un tiempo 
cuando llegó la pandemia, pero 
siendo fiel al mensaje de la canción, 
Carolina Soto se atrevió, y ni la pan-
demia la detuvo para poder lanzar 
incluso un colorido y producido 
videoclip, grabado desde su casa.

En ese mismo espacio, la artista 
conversó con El Día para dar detalles 
de este sorprendente cambio y ade-
lantar un parte de su un nuevo EP, 
en el que ya trabaja y que promete 
“evolucionar” aún más su carrera.

¿Cuánto influyó el estallido social 
en este nuevo trabajo?

“Mucho, porque nació bajo un 
mensaje. Yo soy baladista, pero quise 
hacer una canción más positiva, 
mucho más prendida, que te pusiera 
alegre y por un momento olvidarte 
un poco de todo lo que está pasando. 
Quisimos dar el vuelco y un mensaje 
mucho más esperanzador. Es una 
referencia a todas las mujeres y a 
nuestros derechos, que tenemos 
ganados desde que nacimos. En 
hacer uso de ellos y no tener que 
pelearlos más. Es un momento 
personal que como mujer también 
quise mostrar”.

El video que lo acompaña nace 
en cuarentena. Muchos podrían 
esperar a que pase la pandemia 
¿Por qué decidiste lanzarlo ahora? 

“Si, lo hice en mi casa, en mi living 
(risas). Lo que intentamos transmitir 
es que pese a la adversidad, hay que 
atreverse y este video ameritaba 
hacerlo igual. Teníamos pensado 
bailarines, mucho show, mucha 
gente, pero no se puede, entonces 
empezamos a ver qué teníamos 

@eldia_cl

Diego Guerrero  /  La Serena CAROLINA SOTO

a favor. 
Teníamos un espacio -que es mi 

casa- teníamos la creatividad –por-
que un artista tiene que crear pese a 
todo lo que pasa alrededor- y tengo a 
amigos, que me quieren un montón. 
Recurrí a todos ellos: diseñadores, 

a otros pedí ayuda con el vestuario, 
algunas transformistas me ayudaron 
con ideas, porque soy muy cercana 
a la comunidad LGBT+, y el director, 
que nos estuvo guiando todo ese día. 
Tiene mucha creatividad, mucho 
amor y mucha pasión”.

¿Cómo tomaron tus seguidores 
este ritmo tan bailable?

“Muy bien, yo creo que ellos espera-
ban otra cosa, pero me dijeron que me 
quedaba súper bien el estilo. Algunos 
-muy poquitos- me dijeron que me 
prefieren con la balada, pero yo creo 

Desde su casa, Carolina Soto luce una nueva imagen, que refleja los nuevos ritmos que ha encontrado y que han creado “La Reina Soy Yo”. El 
nuevo sencillo de la cantante nacional ya se encuentra disponible en plataformas digitales.

CEDIDA

“Las mujeres debemos 
hacer uso de nuestros 
derechos y no tener que 
pelearlos más”
La cantante nacional lanzó su nueva canción “La Reina Soy Yo”, en

la que se alejada de las baladas que han formado su

carrera para explora el electro-pop, desde donde 

celebra el empoderamiento femenino y rinde 

homenaje  a la comunidad LBGT+. El sencillo cuenta

 con un video grabado en cuarentena y 

formará parte de un nuevo EP, en el que 

ya trabaja en línea con su equipo. 
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

que el artista tiene que atreverse a 
hacer cosas distintas. La mayoría de 
los fanáticos están contentos y nos 
ha ido súper bien”.

¿Qué otros sonidos vas a buscar? 
“Yo creo que estamos siguiendo 

nuestros instintos, lo que sentimos 
en la guata. Por ahora estamos en-
focados en ‘La Reina Soy Yo’, pero 
también queremos evolucionar 
un poco más. Tal vez la próxima 
canción va a ser en el mismo mood, 
pero más evolucionada, irnos por 
esa onda y, no sé, uno nunca sabe”.

PROYECTO EN CAMINO

Todos los nuevos sonidos confluirán 
en una reproducción extendida (EP), 
que desde el aislamiento ya empieza 
a tomar forma. Sin aventurarse a 
comprometer plazos, Carolina Soto 
adelanta detalles de su nuevo trabajo. 

¿Tienes fecha fijada para el EP? 
“Prefiero no dar fechas con todo lo 

que está pasando. Por ahora segui-
mos trabajando y creo que eso es lo 
que prima en el momento. Estamos 
componiendo ya otras canciones, 
nos juntamos vía video llamada con 
mi productor que está en México. 
Estamos avanzando y estamos súper 
contentos”.

¿Nombre tampoco?
“Todavía no. Tengo más canciones 

grabadas que van estar dentro del EP, 
una es un tango electrónico, viene 
bien variado”.

EL ESCENARIO DEL STREAMING Y 
REGRESO A MÉXICO

el artista tiene que 
atreverse a hacer 
cosas distintas. 
La mayoría de los 
fanáticos están 
contentos y nos ha 
ido súper bien”.

CAROLINA SOTO

CANTANTE

BAZAR

Iron Man aterriza en consolas Ps4 con una 
experiencia de realidad virtual que vuelve a 
poner en primera línea a Tony Stark, uno de 
los personajes con más carisma de Marvel, 
ante una nueva aventura. 

El juego, diseñado para el dispositivo de 
realidad virtual de Ps4, PlayStation VR, per-
mite al jugador enfundarse el característico 
traje rojo de Iron Man, surcar los cielos y 
batirse en duelo con enemigos como la 
pirata informática Fantasma. ”Cuando 
levantas los brazos, disparas o pegas un 
puñetazo, cada cosa que Iron Man hace en 
el juego, lo haces con tu propio cuerpo”, 
explican sus creadores.

Iron Man aterriza en 
consolas con realidad virtual

Prince Royce 
revela que tiene 
coronavirus

El artista estadounidense Prince 
Royce reveló este viernes que ha 
sido diagnosticado con corona-
virus y que ha sufrido algunos 
síntomas, aunque ha podido 
manejar el malestar en casa.

“Solo porque seas joven no quiere 
decir que no te va a dar”, expresó.

“Espero que mi historia pueda 
educar a la juventud, a la gente que 
está tratando de salir este fin de 
semana (en EE.UU.) por el feriado 
-del 4 de Julio, en el que se celebra 
del Día de la Independencia-, a 
la gente que está yendo a bares 
porque están abiertos”.

“No sean egoístas cometiendo 
los mismos errores que proba-
blemente yo cometí”, alertó el 
artista de 31 años, quien recibió 
el resultado positivo hace 12 días.

El llamado príncipe de la ba-
chata contó que había pasado 
en total reclusión en su casa en 
Miami los primeros meses de la 
pandemia, acompañado de su 
esposa, la actriz Emeraude Tobia.

Sin embargo, cuando el gobier-
no del estado de Florida comenzó 
a aliviar las restricciones salió 
dos noches a cenar.

Los premios del Sindicato de Actores (SAG) 
anunciaron este jueves que retrasarán su 
gala de 2021 del 24 de enero al 14 de marzo, un 
nuevo cambio en la temporada de premios 
de Hollywood derivado del efecto dominó 
que supuso el aplazamiento de los Óscar.

Los organizadores señalaron en un co-
municado que ampliarán el límite para 
presentarse a estos premios, de manera 
que podrán participar intérpretes cuyas 
películas y series se estrenen antes del 28 
de febrero de 2021.

Las nominaciones para la 27 edición de 
los SAG se darán a conocer el 4 de febrero.

Los premios SAG retrasan 
su gala por el coronavirus

EFE

Para el mundo de la música no ha 
sido fácil. La suspensión de todo 
evento masivo ha obligado a los 
cantantes a reinventarse para seguir 
adelante. Carolina Soto ya prepara 
una nueva presentación en línea 
para el 15 de agosto, que transmitirá 
desde un estudio profesional a través 
del sistema passline.

Acompañada de su hija, su madre 
y su novio, la cantante nos cuenta 
su experiencia con la pandemia del 
coronavirus.

¿Cómo has enfrenado la emer-
gencia sanitaria?

“Hemos sido bastante responsables, 
tratando de cuidarnos muchísimo, 
porque mi mamá es mayor y tiene 
enfermedades de base, entonces 
hemos sido súper cuidadosos con 
no salir. Ser responsables nos ha 
funcionado. Yo creo que ese es el 
camino para salvarnos de esto to-
dos. Si me cuido yo, también cuido 
a mis vecinos, cuido a mis amigos. 
Esto depende de nosotros y en mi 
casa hemos sido ultra cuidadosos”.

¿Cuánto te ha afectado en térmi-
nos profesionales?

“Ha sido terrible, he tenido que 
recurrir a mis ahorros. Igual estoy 
haciendo cosas que me generan 
plata, como algunos conciertos en 
streaming, pero muy poquito. Ha sido 
duro para todos los artistas, muchos 
compañeros míos lo están pasando 
muy mal, porque no hay trabajo. 
Nosotros vivimos de los shows en 
vivo, de los conciertos, entonces 
hay que volcar la creatividad para 
que esto no nos afecte más de lo 
que nos ha afectado”.

¿Piensas volver a México o te que-
das en Chile?

“No creo que me quede, nos vamos. 
Ese es el plan, si Dios quiere. No 
me atrevo a decir cuándo, porque 
de repente todo cambia. Prefiero 
tener más lo pies en la tierra, pero 
el plan está. Me voy a ir con mi 
hija, ella quiere estudiar fuera 
también… dejé cosas pendientes 
allá, que voy a retomar en algún 
momento, sí o sí”.
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PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY DOMINGO  LUNES

4-16 4-17 4-15
Radiación 11+

Los Vilos

HOY DOMINGO  LUNES

11-13 9-14 8-13
Radiación 11+

HOY DOMINGO  LUNES

5-15 4-15 5-13 
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY DOMINGO  LUNES

2-15 4-16 2-15
Radiación 11+

Monte Patria

HOY DOMINGO  LUNES

5-17 5-17 4-14
Radiación 11+

Ovalle

HOY DOMINGO  LUNES

5-17 5-17 4-15
Radiación 11+

Vicuña

HOY DOMINGO  LUNES

6-20 5-21 5-16
Radiación 11+

Coquimbo

HOY DOMINGO  LUNES

11-17 10-17 9-15
Radiación 11+

La Serena

HOY DOMINGO  LUNES

9-18 9-18 8-15
Radiación 11+

02 Chilevisión
07:00 Infomerciales 08:00 Pabellón de la 
construcción TV 08:30 Cine 10:45 Casa 
estudio 11.00 Especial de Prensa 13.00 CHV 
Noticias tarde  15.00 Jesús. 17.30 Sabingo. 

20:30  CHV Noticias central
22:00 El tiempo
22:30 La divina comida
01:30 Fin de transmisión

04 TVN

07:00 Puertas abiertas 08:00 Desde casa 
09.30 24 horas a la hora 13:00 24 Tarde 
14:30 Había una vez. 16:30 Detras de las 
risas. 18.00 Frutos del país. 19:00 Noticias 
24 horas. 19.40 Gente de la tierra.

20:30 24 horas central
22:15 TV Tiempo
22:30 Nuestro cine TVN
00:15 El día menos pensado
02:15 TV Tiempo
02:30 Cierre de transmisión

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida

22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

07 La Red

07:30 Cake Boss. 08.00 A orillas del río. 08.30 
Casa de Sorpresas. 09.00 No me olvides. 10.00 
Especial prensa. 13:00 Meganoticias Actualiza 
15:00 Pobre gallo-Lo mejor. 17.30 No me olvides. 
18.30 Kilos mortales

20:30  Meganoticias Prime
22:25 El tiempo
22:30 Daley Play
00:30  No me olvides.

11 Mega

07:00Malcolm 08:30 Ranki 13:00 Teletrece Tar-
de 15:00 Cultura Tarde: Lugares que hablan (R) 
16:00 Cultura Tarde: Recomiendo Chile 17:00 
Cultura Tarde: Siempre hay un chileno (R)  18:00 
Cultura tarde - Chile territorio al sur del mundo. 
19.00 Cultura Tarde: Lugares que hablan.

20.30 Teletrece
22:10 El tiempo
22:15 Lugares que hablan
01.00  Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Vida Social

• Templo Catedral invita a la comunidad a seguir la 
transmisión de la Santa Misa, hoy a las 18:00 horas y 
mañana a las 12:00 horas, por Radio San Bartolomé y en 
el Facebook RSB Chile y Revista Koinonia.

• Iglesia El Tránsito invita a la comunidad a seguir la 
transmisión de la Santa Misa hoy, a las 10:00 horas, y 
mañana de Forma Extraordinaria a las 10:00 horas, y 
de Forma Ordinaria a las 12:00 horas, por  Facebook, 
YouTube y @carlosbolelli

MISASPide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.
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Puzzle

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Farmacia Dr. Simi Varela 1300 
OVALLE
Farmacia Sana Sana Libertad 249. 

SANTORAL

Isabel, Eliana, Liliana

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
02.38 0.43 B
09.17 1.65 P
16.05 0.36 B
21.48 1.13 P

MAÑANA
03.26 0.42 B
10.04 1.68 P
16.52 0.33 B
22.36 1.13 P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

D

S
O

L
U

C
IÓ

N

 

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

Amor: El romanticismo no se 
debe acabar, debe ser el ingre-
diente principal de una relación 
de pareja. Salud: Preocúpese de 
usted. Dinero: Si es paciente y 
piensa en el largo plazo, es muy 
probable que las cosas tengan 
un mejor futuro para usted. 
Color: Plomo. Número: 32.   

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Deje que las cosas fluyan 
entre ustedes, no fuerce nada 
de nada. Salud: Deberá tener 
los máximos cuidados esta jor-
nada. Evite contagiarse. Dinero: 
Tenga cuidado con realizar 
fuertes inversiones en forma 
apresurada. Cuide bien su dine-
ro. Color: Fucsia. Número: 10.

Amor: Trate de solucionar las 
cosas en lugar de avivar el fuego. 
No pierda más tiempo. Salud: El 
estrés no debe ganar terreno. 
Dinero: Es mejor aumentar los 
niveles de inversión para ase-
gurar la posición y el futuro de 
sus finanzas personales. Color: 
Granate. Número: 5.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Usted debe darse la 
oportunidad para ser feliz. No 
se niegue a lo que la vida le 
pone en frente. Salud: Tenga 
cuidado con exponerse a 
infecciones. Dinero: Trate de 
capacitarse, aunque sea de 
un modo virtual. Mejore sus 
competencias. Color: Lila. 
Número: 28.

Amor: Si deja pasar el tiempo 
este no regresará. El momento 
de hacer cosas por su felicidad 
es ahora. Salud: Ojo con los 
accidentes. Dinero: La descon-
fianza no es mala, pero caer en 
los excesos perjudica la armo-
nía que hay en su lugar de tra-
bajo. Color: Beige. Número: 15.

Amor: Los problemas maritales 
se pueden solucionar hablando 
las cosas. Salud: Apártese de 
las preocupaciones. Dinero: Tó-
mese todo el tiempo necesario 
para decidir sobre las nuevas 
ofertas que tiene. Cuidado 
con los fraudes. Color: Gris. 
Número: 18.

Libra Escorpión

Amor: Es el momento de dejar 
los juegos y tomar decisiones 
en favor de su futuro senti-
mental. Salud: Evite cualquier 
tipo de tensión. Dinero: Use 
sus capacidades innovadoras 
para gestar nuevas estrategias 
en su trabajo. Color: Blanco. 
Número: 2.

Amor: Sea paciente y no deses-
pere. Deberá ser tolerante con las 
demás personas. Salud: Dolores 
musculares por las tensiones. 
Dinero: No se complique más 
de la cuenta con los problemas 
que tiene, en entienda que la 
economía está afectando a todo 
el mundo. Color: Anaranjado. 
Número: 4.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Si quiere sentir el amor, 
deberá abrir su corazón. El 
amor puede llegar, pero si no 
lo deja entrar no sirve de nada. 
Salud: Aliméntese bien. Dinero: 
Busque nuevas fuentes de 
ingresos para su familia. No 
se debe rendir. Color: Morado. 
Número: 27.

Amor: Las actitudes capricho-
sas solo atraerán problemas a 
la relación. Aún está a tiempo 
de actuar mejor. Salud: Enfoque 
sus energías en usted. Dinero: 
La perseverancia será la clave. 
No se impaciente si el éxito aun 
no llega a su vida. Color: Violeta. 
Número: 35.

Amor: Mucho cuidado con dejar 
pasar una nueva oportunidad 
para amar. Salud: Busque más 
distracciones que le hagan eli-
minar el estrés. Dinero: Distribu-
ya de un modo más estratégico 
los recursos disponibles, para 
que le duren todo el mes de ju-
lio. Color: Negro. Número: 30.

Amor: Mucho cuidado con que las 
tentaciones sean más fuertes. 
No dañe su relación de pareja. 
Salud: Evite los excesos, estos 
no ayudan a que salga adelante. 
Dinero: No se desaliente por los 
problemas que han afectado sus 
finanzas, ya vendrán mejores 
tiempos. Color: Crema. Número: 11.

Horóscopo

Falucho y Peró

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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E L  M E J O R  L U G A R
está en tu 




